
СВОБОДНАЯ ГРУЗИИ
Ьдсо&госэббод зСп'дЪоа

ЗАПОМНИМ 
ЭТОТ ДЕНЬ!

Только что из Нью-Йорка мы получили сообщение: 
Генеральная Ассамблея Организации Объединенных На
ций единогласно приняла Грузию в свои ряды.

Этот день — 31 июля 1992 года — заслуживает то
го, чтобы навсегда запечатлеться в нашей памяти, п на
шей летопир^.

тНаП0МШШ1_в 1918 году, после провозглашения неза
висимости Грузии тогдашняя власть сделала все, чтобы 
наша страна была принята в Лигу Наций.

Независимость страны должна зиждиться на ее при 
знании международным сообществом и вступлении в с- 
мью народов, — так считали лидеры первой Грузин
ской республики и были вполне правы. Однако по при
чинам, которые сейчас мы обсужДать не станем, нашу 
страну в Лигу Наций не приняли.

Запад на протяжении_двух-с половиной столетий два
жды отворачивался от Грузии — не признал нас, не за
щитил. Это было исторической несправедливостью, два
жды обернувшейся национальной катастрофой.)

Исторические параллели всегда чреваты Опасностью 
искажения реальной картины. Но скажу все-таки, что и 
на сей раз могло произойти нечто подобное.

'ш и р о к о е  международное признание Грузии и, что не 
менбб' важно, — установление дипломатических отноше
ний началось весной нынешнего года. Наши друзья, вид
ные государственные деятели Европы и Америки при
ступили к  интенсивной дипломатической деятельности, 
чтобы Грузия стала членом Совещания по безопасности 
и сотрудничеству в Европе. При посредничестве Англии, 
являющейся одним из постоянных членов Совета Безо
пасности, началось рассмотрение вопроса о принятии Гру
зии в ООН.

23 июня, в канун поездки на встречу с Президентом 
России Борисом Ельциным, мы узнали, что Совет Безо
пасности отложил обсуждение этого вопроса. Мы вынуж
дены были задать себе вопрос: а  стоит ли в такой ситуа
ции ехать в Сочи? Нам ответили, что тут какое-то недо
разумение, что вступлению Грузии в ООН никто не пре
пятствует и т. д.

Однако события последующего дня убедили нас б 
том^цто проблема существовала.

'^Сочинские переговоры, на которые мы попали после 
нападения на здание Телерадиодепартамента, проходили 
не так уж гладко. Скажу только, что в заключительном 
их документе зафиксирована поддержка Россией нашего 
стремления стать членом Организации Объединенных 
Наций. 1

*Сегодня оно осуществилось^
Мы позднее других республик бывшего Советского 

Союза стали членом ООН. Мы являемся единственным 
государством, принятым в семью Объединенных Наций, 
не имея пока что легитимной власти.

Почему произошло первое, думается, в пояснениях 
не нуждается. А почему произошло второе, — обяза
тельно надо сказать. Мировое сообщество поверило, что 
МЫ будем соблюдать Устав и принципы ООН, что мы 
стремимся провести демократические выборы, мирным 
путем  урегулировать грузинско-осетинский конфликт, 
достичь стабилизации политической обстановки, уваж ать 
права человека, права нации, национальных меньшинств, 

-  что мы проведем экономическую реформу, будем ут
верждать основы гражданских свобод. И тот, кто поме
шает нам в достижении этих целей, сознательно или не
осознанно, толкает нашу Родину к пагубной изоляции.

, Членство в ООН значит для Грузин очень много.
/  Это первым долгом — восстановление исторической 

справедливости, утверждение права и места Грузии в 
мировом сообществе как равной среди цивилизованных 
стран.

Членство Грузии в ООН означает выход на высшую 
всемирную трибуну, откуда наш голос будет слышен 
повсюду и с  помощью которой мы отстоим нашу правду.

Членство в ООН означает завершение процесса при
знания независимости Грузии и обретение мировым со
обществом права защищать нашу страну.

Членство в ООН предоставляет Грузии более широ
кие возможности участия в международных отношениях, 
в мировом обмене идеями, духовными ценностями, обо
гащения самыми великими завоеваниями человеческого 
разума и опыта /

(Фактически 31 июля 1992 года родилась новая Гру
зия. Но надо Сказать, что ее рост, возмужание зависят 
не только от использования предоставленных прав.[Член
ство в ООН означает прежде всего ответственность' за 
соблюдение норм поведения и у себя в стране, и в меж
государственных отношениях. Если хотите быть приня
ты в порядочное общество, придерживайтесь принятых 
там правил?)

Знаю, что не все у нас этого хотят. А тот, кто хо
чет, не всегда может. Однако речь идет об абсолютном 
большинстве наших соотечественников. О тех, кто спо
собен обеспечить своей стране качества и достоинства, 
необходимые для членства в Организации Объединен
ных Наций.

Запомним же этот день — 31 июля 1992 года! Он 
равно принадлежит и нашей истории, и нашему гряду
щему.

Эдуард Ш ЕВАРДНАДЗЕ 
Председатель Госсовета Республики Грузия

ГРУЗИЯ-НА ОЛИМПИЙСКОЙ ВЫСОТЕ

СЛЕДИТЕ ЗА СОБЫТИЯМИ

ЧТО ПРОИСХОДИТ 
В АБХАЗИИ?

Никогда еще в Абхазии 
не было так тревожно, как 
сейчас. Даже подскочив
шие с 29 июля цены на 
хлеб, в результате чего 
800-граммовая буханка, в 
зависимости от ее сорта, 
стоит от 12 до 18 рублей, 
не смогли отвлечь внима
ния оказавшихся за чер
той бедности тысяч и ты
сяч людей от тех полити
ческих страстей, которые 
кипят, как говорится, на 
каждом углу. В городах и 
селах полумиллионной Аб
хазии, которая уже не на
зывается решением ее 
парламента автономной 
республикой, обеспокоен
ные п р о  исходящими в 
«верхах» событиями в ра
стерянности спрашивают
друг у друга, что будет 
завтра, послезавтра.

В связи с этим коррес
пондент САКИНФОРМа 
Тенгиз Джибути обратился 
к первому заместителю 
Председателя Верховного 
Совета Абхазской АССР 
Тамазу НАДАРЕИШ ВИ- 
ЛИ с просьбой дать оцен
ку последним событиям в 
Абхазии.

— Как известно, — 
сказал он, — 23 июля 
1992 года состоялось оче
редное 26-е заседание пер
вой сессии Верховного 
Совета и обсуждение про
екта договора между Рес
публикой Абхазия и Рес
публикой Грузия. В ходе 
его якобы спонтанно воз
ник-вопрос о прекращении 
действия Констит у ц и и 
1978 года Абхазской АССР 
и вводе в действие Консти
туции 1925 года ССР Аб
хазии. После этого было 
принято решение о допол
нениях к повестке дня ра
боты сессии. И каких! До
полнительно вносятся яко
бы случайно возникшие 
важнейшие вопросы госу
дарств е н н о - правового 
устройства и статуса Аб
хазии, отмены действую
щего Основного Закона 
1978 года, восстановления

действия К о н  ституции 
1925 года ССР Абхазии, 
изменения названия авто
номной республики, сме
ны государственной сим
волики, внесения измене
ний в регламент Верхов
ного Совета.

Постановления данной 
сессии, сказал далее гос
подин Тамаз Надарейшви- 
ли, в части прекращения 
действия Конституции 1978 
года неправомерны по сле
дующим основаниям:

— Согласно статье 162 
указанного Основного За
кона 1978 года, «Измене
ние Конституции Абхаз
ской АССР производится 
решением Верховного Со
вета Абхазской АССР, 
принятым большинством 
не менее двух третей от 
общего числа депутатов 
Верховного Совета Абхаз
ской АССР». Из этого со
вершенно ясно, что зако
нодатель предусмотрел не 
только внесение отдель
ных изменений в Консти
туцию автономной респуб
лики квалифицированным 
большинством голосов, но 
и любые другие измене
ния Конституции автоном
ной республики. И это яв
ляется догмой. И даже

Э. ШЕВАРДНАДЗЕ:
ЭКСКЛЮЗИВНО ДЛЯ «ИБЕРВИЗИИ»

— Как Вы оцениваете 
факт вступления Грузии 
в ООН?

— Это своеобразный 
итог наших усилий, на 
международном уровне, в 
процессе признания неза
висимости, формирования 
государственности. Это во- 
первых. Во-вторых, быть 
членом ООН само по себе 
означает — возраст а е т 
ответственность Грузии 
перед цивилизацией и ми
ровым сообществом. Речь 
ведь идет не только о че
сти и достоинстве той 
или иной страны, но и об 
ответственности перед ин
тересами мирового поряд
ка. На мой взгляд, и в 
эти радостные дни мы ни 
ка минуту не должны за
бывать об этой высокой 
ответственности.

В первую очередь это 
должно касаться нашей 
жизни внутри себя, ста
билизации ситуации, на
циональной и территори
альной целостности. Все 
эти вопросы должны 
быть решены соответст
вующим образом на том 
уровне, который соответ
ствует высоким требова
ниям ООН. И если нам 
это удастся, уверен, вне

сем весомый вклад в со
кровищницу мировой ци
вилизации.

— Вы являетесь лиде
ром независимой Грузни. 
Когда Вы впервые почув
ствовали, рто Грузия мо
жет выйти из состава им
перии?

— Осознание этого при
шло ко мне давно, при
близительно к концу 1987 
и началу 1988 года, Я 
пришел к такому выводу 
после того, как реально 
увидел перспективу объе
динения Германии, понял, 
что этому процессу ни
кто не в силах поме
шать... Этот вывод я сде
лал для себя, и практи
ческие усилия во многом 
отвечали этой моей убеж
денности.

— Вы встречались с 
крупнейшими в мире По
литиками. Каково влия
ние фактора личной друж
бы между политиками в 
мире на ход мировой ис
тории?

— В современном мире 
этот фактор имеет исклю
чительно важное значе-

И
— ' --------- (  НЕДЕЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ )    \
Даже сообщение о том, что Респуб- парламент побольше своих пассажиров.

Г ( д о  ВЫБОРОВ ОСТАЛОСЬ 69 Д Н ЕЙ )
•  АНКЕТА <СГ»

Аслан Абашидзе: «Если наш народ ошибется 
еще раз, нас ждет катастрофа...»

На каши вопросы от
вечает председатель Все- 
грузннского союза возрож
дения Аджарии, Председа
тель Верховного Совета 
Аджарской а в т ономной 
республики.

— Согласны ли вы с 
датой проведения выборов?

— Согласен. Отклады
вать выборы — это зна
чит желать сохранения об
становки хаоса, который 
царит сегодня в Грузии. 
Выборы — это единствен
ный шанс...

— Есть ли замечания 
к  Положению о выборах?

— Очень много заме
чаний. Если в Положение 
не будут внесены измене
ния, то наш парламент 
будет еще хуже, чем был. 
В нем окажутся люди, не 
имеющие жизненной шко
лы, опыта, житейской муд
рости.

К примеру, в выборах 
не рискнет участвовать 
человек, занимающий ны
не какой-либо ответствен
ный пост. Если его канди
датура не пройдет. т<* он 
не будет иметь гарантий

возвращения на свою ра
боту.

А  что такое многоман
датные округа? Предста
вим, Верхняя Аджария — 
двухмандатный округ: в 
Хулойском районе населе
ния больше, чем в Кед- 
ском и Шуахевском райо
нах вместе. И в Хулойском 
районе могут выйти депу
таты только из этого рай
она, а остальные районы 
останутся без своих депу
татов. Я считаю, что каж
дый район должен иметь 
своих депутатов, которые 
будут защищать интересы 
местного населения. Это 
просто необходимо. В дру
гие времена — более спо
койные, цивилизованные 
возможны и другие вари
анты, цр не сейчас...

По моему мнению, не
обходимо, чтобы Предсе
датели Советов Министров 
автономных р е с п ублик 
имели бы п{)аво стать чле
нами парламента. Пред
стоит разработка новой 
Конституции, новых зако
нов, экономических моде
лей, схем управления и

т. д. И при этом обяза
тельно присутствие Пред
седателя Совета Минист
ров и, конечно же. Пред
седателя Верховного Со
вета...

— Какими будут пред
выборные акценты вашей 
партии?

— Наша партия отвер
гает узкопартийный под
ход и всегда исходит из 
общечеловеческих ценно
стей. И она не ограничи
вается лишь территорией 
автономной республики.

Наш основной акцент— 
ориентировать Представи
телей всех слоев общест
ва на развитие экономики, 
а не на политические де
баты, мщинговую. демо
кратию, политиканство и 
т. д. Мы хотим направить 
энергию людей на эконо
мическое в о з  рождение. 
Для этого надо работать, 
осуществлять приватиза
цию, поощрять свободное 
предпринимательство.

Необходимы значитель
ные экономические рефор-

В

Даже сообщение о том, что Респуб
лика Грузия стала полноправным чле
ном ООН, — а значит, завершился про
цесс ее международного признания — 
не произвело на окологоссоветовские 
круги такого впечатления, как известие 
об открытии в пристанище нынешнего 
высшего руководящего органа страны 
неплохого, по нынешним временам, бу
фета. А так как горячая пища не 
что иное, как символ стабильности, ес
тественно, стали делаться далеко иду
щие выводы. Типа — состоятся ли во
обще выборы в парламент, раз нелеги
тимный орган власти устраивается столь 
основательно. Даже то логическое умо 
заключение, что члены Госсовета— тоже 
люди и хотят кушать, в расчет не пр 
нималось.

А поводом для таких выводов стало 
настоятельное и несколько неожидан
ное требование представителей 30 заре
гистрированных партий и политических 
индивидов изменить или принять новое 
Положение о выборах из-за того, что 
старое — утвержденное тем же соста
вом Государственного совета еще в 
мае — мол, слишком усложнит ■жизнь 
избирателю. Смею добавить, видно, не 
ему одному. Ведь с началом еще неглас
ной, но уже избирательной, кампании 
многие политики, претендующие на 
власть, наверное, в первый раз поня 
ли -— в случае сохранения принятой из
бирательной системы их шансы равны 
нулю. Ну а  то, что изменение избира
тельного закона за три месяца до выбо
ров ставит их под угрозу срыва — ясно 
без комментариев.

Но чего не сделаешь ради светлого 
депутатского будущего! И, как и следо
вало ожидать, двухдневный «большой 
ор» завершился принятием нового По
ложения о выборах, целиком и полно
стью исходящего из «интересов изби
рателей». В своем альтруизме члены Гос
совета пошли еще дальше, чуть ли не 
создав парламент на последнем- заседа
нии безо всяких выборов: была пред
принята попытка сколотить единый блок 
из всех тех сил, что три раза в неделю 
собираются в зале заседаний бывшего 
ИМЭЛа. Цель — во-первых, предста
вить весь спектр политических сил Гру
зии в парламенте, во-вторых, чтобы еще 
больше облегчить задачу избирателям. 
Наиболее горячие предложили выста
вить в роли «паровоза» этого странного 
поезда господина Ш еварднадзе, кстати, 
во всей этой катавасии участия практи
чески не принимавшего. Но первая по
пытка связать вагоны-партии сорвалась 
— ведь каждому хочется доставить ви

парламент побольше своих пассажиров. 
«Попытка не пытка». Время еще есть. 
Остается лишь сказать огромное спаси
бо здравомыслящим политикам, пошед
шим на компромисс ради спасения са
мих выборов. Как и Грузинскому теле
видению, сделавшему все для того, что
бы избиратель уж совсем не потерял ве
ру в способность потенциальных депу
татов сеять в парламенте «разумное, 
доброе, вечное...».

Вообще-то, коллегам - телевизионщи
кам хочется посоветовать — лучше уб
рать из зала заседаний телекамеры. 
Слишком на многих членов Госсовета 
они действуют как катализатор активной 
деятельности. В результате чего на про
шедшей неделе мы чуть ли не остались 
как без выборов, так и без Госсовета. 
На этот раз уже 12 партий не менее 
решительно, чем в истории с Положе
нием. о выборах, потребовали в срочном 
порядке вернуть вооруженные форми
рования в места постоянной дислокации. 
Пригрозив, в противном случае, уйти 
хлопнув.дверью  из Госсовета. И, знае
те, что самое интересное? В самом на
чале недели этот вопрос — о судьбе во
оруженных правительственных форми
рований — рассматривался на закры
том заседании Государственного сове
та. В очередной раз. И, говорят, есть 
сдвиги. Так что ничем иным, как пред
выборным маневром, назвать «заявление 
12-ти» нельзя. Как, впрочем, и то, как 
отреагировали на него другие политики, 
не подписавшие эту предвыборную ли
стовку. В расчете на то, что благодаря 
«ящику» народ узнает своих героев.

А  ведь настоящие герои всегда идут 
с обход телекамер. К примеру те, что 
во время визита господина Демиреля — 
о том, что это было значительнейшим 
событием в истории двусторонних 
отношений Грузии и Турция, спорить 
не приходится — среди бела дня, 
как утверждают очевидцы, «взяли» Сбер
банк практически в центре города. Вос
пользовавшись занятостью полиции и 
страстным желанием граждан в два ра
за увеличить свои сбережения.

Короче говоря, неделька была — 
врагу не пожелаешь. Что важно, она 
еще раз доказала! вся страна про
должает ходить по лезвию ножа. И. не 
дай Бог, чьи-то амбиции возьмут верх 
— из пропасти уже не выбраться. А 
тенденция эта, с приближением 11 ок
тября, просматривается. На фоне бес
спорных успехов на внешнеполитиче
ской арене...

Тамаз ЛОМСАДЗЕ
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ПО СВОДКАМКОРРЕСПОНДЕНТОВ
И Т1РИНФОРМАГЕНТСТВ

@ Госсовет заслушал н рассмотрел совместное за
явление 14 политических партий и организаций Грузии, 
которое огласил на заседании спикер партии Зеленых 
Зураб Ж вания. Как говорится в этом заявлении, про
ведению 11 октября • этого года выборов парламента 
Грузии, которые могут стать гарантом нормализации 
политической обстановки в республике, равно как и осу
ществлению демократических реформ, угрожает опас
ность. Подчеркивается, что серьезным препятствием на 
пути к выборам является существование бесконтроль
ного вооружения и разобщенных вооруженных форми
рований. Исходя из этого, политические партии потре
бовали перевода всех вооруженных формирований на 
казарменное положение в местах их постоянной дисло
кации, запрещения на всей территории Грузии переме
щения вооруженных лиц, за исключением личного со
става полиции и случаев, предусмотренных военными 
правилами, обеспечения нормальных бытовых условий 
и беспрепятственного снабжения членов вооруженных 
формирований. Было поставлено требование об осу
ществлении единого руководства всеми вооруженными 
формированиями и создания с этой целью Совета нацио
нальной безопасности, председателя и состав которого 
определит Государственный совет, а также образовать 
под эгидой Госсовета комиссию, имеющую специальные 
полномочия для контроля над действиями вооруженных 
подразделений и обеспечением для них нормальных ус
ловий.

Неоднозначную реакцию некоторых членов Госсовета 
вызвали не столько сами требования политических пар
тий, с которыми они в основном согласились, сколько от
дающее ультиматумом их заявление о том, что в слу
чае невыполнения этих требований до 10 августа с. г. 
присутствие их представителей в составе Государствен
ного совета будет сочтено невозможным.

САКИНФОРМ

©  3 0  июля вечером в доме отдыха Совмина Гру
зии в Сухуми состоялась пресс-конференция для гру
зинских и абхазских журналистов. На вопросы отвеча
ли пять грузинских депутатов Верховного Совета Аб
хазии.

Депутат Вахтанг Колбая охарактеризовал ход и ре
зультаты работы депутатского заседания, прошедшего 
2 9 —30 июля с. г. (см. «СГ» за 1 августа). Он отметил, 
что на этом заседании были выдвинуты предложения соз
дать параллельные структуры власти. Однако «мы не 
идем по пути создания таких структур, хотя обстоя
тельства и нынешняя политика руководства ВС Абха
зии принуждают нас к этому», сообщил В. Колбая.

На вопрос — «На этом депутатском заседании при
сутствовало 28 депутатов Верховного Совета Абхазии, 
т. е. не было кворума. Почему тогда вы назвали это 
заседание сессией ВС Абхазии и на каком основании при
дали этому заседанию характер сессии?» — депутат 
Джемал Гамахария ответил: «Эти 28 депутатов избраны 
в таких округах, п которых количество избирателей 
составляет более половины от общего числа избирате
лей Абхазии. Таким образом, эти депутаты выражают 
мнение большинства избирателей Абхазии». На вопрос, 
означает ли решепие депутатского заседания 29 — 30  
июля начало двоевластия в Абхазии, депутат Темур 
Лердкнланндзе высказал сомнение,, которое депутат Г а
махария дополнил репликой: «Скорее всего, это—безвла
стие!»

По мнению депутата Н. Месхия, для возобновления 
переговоров н консультаций с абхазской стороной необ
ходимы предпосылки. В частности, по его словам, такой 
предпосылкой должно стать решение абхазских парла
ментариев об отмене решений парламента Абхазии от 
23 июля. В связи с этим было сказано: «Если абхаз
ская сторона не выполнит это -.условие (а скорее всего 
так и будет), что же, не будет переговоров и диалога».

Депутат Гамахария и другие его коллеги выразили 
готовность к  переговорам, отметив при этом необходи
мость гарантий того, что условия достигнутых соглаше
ний будут выполнены. »

Тенгиз ПАЧКОРИЯ 
«СГ»

I
4$ Вопросам усиления борьбы с преступностью бы 

ло посвящено проведенное в Кутаиси совещание руко-
1Й0»водителей административных органов городов и районов 

Имеретинского региона, на котором выступил чрезвы
чайный уполномоченный Президиума Госсовета респуб
лики по Западной Грузин Джони Карчава.

Несмотря на общую стабилизацию положения в ре-

снижается число грабежей и разбойных нападений, без 
накпэонно чувствуют себя бандитские группы, орудую
щие в Самтредиа, Вани, Хони, Цхалтубо. В связи с этим 
был поднят вопрос о необходимости качественной ко
ординации усилий правоохранительных органов в борь
бе с преступным миром.

, При Кутаисском управлении внутренних дел создан 
штаб, в который вошли начальники полиции всех горо
дов и районов региона, намечены конкретные мероприя
тия по снижению криминогенностн обстановки.

Ю за ^АЦИТАДСЗЕ
Г»

©I В последние дни по всей Западной Грузин уча
стилось выпадение осадков. Особенно усилились ливне
вые дожди 3 0 —31 июля. Удивляются местные старо
жилы, которые за свою почти вековую жизнь не при
помнят подобных явлений.

31 июля, около 13 часов дня, на улицах города вы
сота дождевой воды достигла 5 0 —60 сантиметров. Л ег
ковые автомобили не могли передвигаться. В городской 
зоне особенно разбушевались реки Чхоуши, Учхобону, 
Важна, Синца. Уровень воды к указанному времени 
поднялся так, что затопил берега, размывая на своем 
пути огороды, затопляя первые этажи жилых домов. В 
некоторых случаях уровень воды, ворвавшейся в дома, 
достиг 1,5— 2-метровой отметки.

Директор коммунального хозяйства города Нугзар 
Малашхия сказал, что нанесенный ущерб составит 
без малого 1 5 —20 миллионов рублей. Разрушены вы 
соковольтные линии электропередачи, столбы городской 
телефонной связь вышли из строя линии 'троллейбус
ного хозяйства. Центральная водопроводная магистраль, 
снабжающая питьевой водой город Зугдидн, вышла из 
строя. С целью отвода потока дождевой воды и защиты 
населения от стихни в нескольких местах спешно были 
прорыты временные отводные микроканалы. Только 
на благоустройство улиц н восстановление дорог по
требуется 5 —в  миллионов. К концу беседы Н. Малаш
хия заметил:

— Сейчас в городе мобилизованы все силы для воз
можного оперативного восстановления и ликвидации 
ущерба, нанесенного населению стихией. Серьезный 
ущерб нанесен и селам. Здесь во многих местах разру
шены дороги, мосты, сеть телефонных и электропере
дач. Заболочены посевы. В результат# неслыханного 
наводнения дамбы реки Джуми по ее / нижнему течению 
прорвало, и вода хлынула на терри^рию  сел Дидинед- 
зи, Дарчелн, в результате чего пцгтрадали кукурузные 
поля площадью более 500 гектарой. Неподалеку от цен
тра села Дарчелн выведен из строя капитальный мост че
рез реку Джуми. Данные нанесенного стихией ущерба 
уточняются.

Мито ГОГОХИЯ 
«СГ»
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ЧТО ПРОИСХОДИТ 
В АБХАЗИИ?

Л

О К О Н Ч А Н И Е

если* в принятии постанов
ления были поданы «за» 
все 36 голосов присутст
вующих на сессии депу
татов. хотя у  нас имеются 
достоверные свидетельст
ва. что не все из них при
нимали участие в голосо
вании, тем не менее ре
шение Верховного Совета 
о принятии постановления 
неправомерно. Две трети, 
то есть квалифицирован
ное большинство, от. 65 
составляет 43  голоса — 
именно от общего числа 
Депутатов. Кроме того, 
отмена действующей Кон
ституции 1978 года вле
чет за собой правовые 
последствия, ущемляющие 
законные права всех гра
ждан автономной респуб
лики. И совершенно не
приемлем факт отмены 
конституции, з а к онода- 

• тельно закрепляющий мно
гопартийность в автоном
ной республике, и восста
новление действия кон
ституции, провозглашаю
щей диктатуру пролета
риата, крайне несовершен
ной и неприемлемой не 
только по реалиям сего-

час в автономной респуб
лике должно наступить 
полное безвластие.

Теперь, как говорится, 
даж е невооруженным гла
зом видно, что, восстано
вив отмененную еще в 
1926 году конституцию, 
названную еще Н. Лакоба 
не чем иным, как «консти
туционной глуп остью » , 
Верховный Совет, с сог
ласия части своего соста
ва, принял в односторон
нем порядке решение о 
прекращении отношений с 
Респуб л и к о й  Грузия. 
Именно этот ф акт явля
ется не чем иным, как по
пыткой выхода из соста
ва Республики Грузия и 
отторжения части ее тер
ритории.

Попытка группы депу
татов Верховного Совета 
и его Председателя В. А р
дзинба ничем не обосно
вана. ибо сегодня не су
ществует прерванной в 
одностороннем порядке 
правовой базы каких-ли
бо отношений между Рес
публикой Грузия и авто
номной Абхазией.

Своим постановлением 
от 23 июля 1992 года 
Верховный Совет Абхаз- 

дняшнего дня, но и сам«ь_^ ской АССР фактически
го 1925 года.

И еще. Отмена Консти
туции 1978  года повлек
ла за собой отмену той 
правовой нормы, которая 
регулируется именно Ос
новным Законом. Тем са
мым группой депутатов 
Верховного Совета ликви
дирована правовая основа 
проведения дополнитель
ных выборов в Верховный 
Совет автономной респуб
лики, назначенных на сен
тябрь 1992 года самим же 
высшим органом государ- 
ственнрй власти. Таким
образом отмена Консти
туции 1978  года, узако
нившая ф акт многопартий
ных выборов, на основе 
которой бы ла сформирова
на высш ая государствен
ной власть автономной рес
публики, и вытекающий
отсюда юридический факт 
отмены Закона о выборах 
ставит вне закона сущест
вование самого Верховно
го Совета А б х азской 
АССР.

Совсем ещ е недавно с

узаконил совершенно не
приемлемые решения. Ос
тается лишь общегосудар
ственная и полностью от
меняется праро -часгной 
собственности на что бы 
то ни было, органом выс
шей государственной вла
сти признается «съезд со
ветов рабочих, крестьян
ских и красноармейских 
депутатов», а в перерыве 
между съездами —■ «Цен
тральный исполнительный 
комитет, так называемый 
ЦИК, как высший орган 
управления — Совет на
родных комиссаров», а при 
нем — экономический со
вет.

Все это парадоксально 
и совершенно не соотно
сится с реалиями сего
дняшнего дня. Особо на
до  отметить регулируе
мое этой Конституцией 
1925 года активное и пас
сивное избирательное пра
во, согласно которому на 
сегодняшний день должны 
быть лишены избиратель
ного права такие слои на
селения, какими являются 
владельцы частных пред-нарушением требований - к - *

как Конституции 1978 го- приятий. держатели акций, 
да. так и временного зако- ~ ч а< -ты м е р г© в ц ы , ком- - 
на о порядке избрания и 
назначения должностные 
лиц Верховным С оветом '
Абхазской АССР от 27 
августа 1991 года сфор- 

* мирован Совет Минист
ров автономной республи
ки. В его формировании 
депутатская фракция «Де
мократическая Абхазия» 
участия не принимала и 
тем самым выразила свой 
протест по факту наруше
ний закона от имени по
давляющ его большинства 
населения. Тем не менее 
правительство было сфор
мировано введением 'несу
ществующего и не регу
лируемого никакими нор
мами •института исполня
ющих обязанности членов 
правительства.

Исходя из факта отме
ны действующей Консти
туции 1978  года и кон
ституционного акта, Совет 
Минне т р о в Абхазской 
А С С Р на сегодняшний 
День не имеет правовой 
основы для своего суще
ствования вообще.

Чем дальш е, тем боль
ше. Лишен законодатель
ной основы и факт сущ е
ствования Арбитражного 
суда Абхазской АССР, ко
торый был избран с Нару
шением действующего Ос
новного Закона и без уча
стия депутатской фракции 
«Демократическая Абха
зия». Как известно, по 
сей день Верховным Со
ветом автономной респуб
лики не бы л сформирован 
Верховный суд Абхазской 
А С С Р — высшая судеб» 
ная власть. 23  йюля 1992 
года сессией высшего ор
гана государственной вла
сти ликвидирована право
вая основа его формиро
вания. И фактически сей-

мерсанты, духовные лица 
и т. д.
* Полностью исключено из 

Конституции 1925 года 
регулирование таких прав 
граждан, как социальное 
обеспечение по старости и 
инвалидности, охрана здо
ровья, право на жилье, на 
свободу совести, волеизъ
явления и др.

В восстановленную в 
своем действии Конститу
цию 1925 года внесены 
изменения и в части госу
дарственной символики. 
Вопрос этот неоднократно 
стоял на сессиях ‘Верхов
ного Совета Абхазской 
АССР, но с соблюдением 
требований статьи 162 
Конституции 1978 года не 
был принят. Причиной 
этого стал совершенно не
приемлемый государствен
ный флаг, предложенный 
абхазской стороной* Флаг 
является копией флага 
бывшей Горской республи
ки, правосубъектом кото
рой Абхазия никогда не 
являлась. к

.Также в одностороннем 
порядке изменено назва
ние Абхазской автономной 
республики в Республику 
Абхазия. Опять же, бет 
согласия на то и учета 
мнения п о д  авляющего 
большинства населения ав
тономной республики. в

Вот почему депутат
ская фракция «Демократи
ческая Абхазия», дав по- 
литико - правовую оцен
ку  прошедших событий на 
своей альтернативной сес
сии, признала недействи
тельными все акты, при
няты е на сессии Верхов
ного Совета Абхазской 
А С С Р 23 июля 1992 года.

САКИНФОРМ

ГОССОВЕТА РЕСПУБЛИКИ 
ГРУЗИ Л ГОСПОДИНУ Э. Ш ЕВАРДНАДЗЕ, 

ПРЕМЬЕР-МИНИСТРУ РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИЯ  
ГОСПОДИНУ т . СИГУА

Верховный Орвет Автономной республики Абхазия с 
огромным удовлетворением воспринял факт вступления 
Республики Грузия в Организацию Объединенных На
ций. Осуществилась многовековая мечта народа Грузии 
о создании полноценной государственности. Республика 
Грузия признана мировым сообществом в рамках суще
ствующих границ. Также отраден факт установления 
взаимовыгодных, добрососедских отношений Республики 
Грузия с великой Россией, поддержавшей просьбу о 
вступлении нашей республики в ООН, а также в Совет 
Безопасности, с Республикой Турция и другими сопре
дельными государствами. Грузия вышла на путь само
стоятельного развития, стала законным членом мирового 
сообщества и получила возможность полнокровно уча
ствовать в жизни мировой цивилизации.

Верховный Совет Автономной республики Абхазия от 
имени населения автономной республики заверяет весь 
народ Грузии, частью которого мЫ являемся, что сде
лает все от него зависящее дли укрепления и развития 
Грузик, ее государственности на широкой демократи
ческой основе для утверждения в обществе общечело
веческих идеалов.

■ *
Первый заместитель Председателя Верховного 

Совета Автономной республики Абхазия 
Т. НАДАРЕИ1ПВИЛИ

НОВЫЕ ПРИОРИТЕТЫ

СЕМЬ РАЗ ОТМЕРЬ
0  ГРУППА ЭКСПЕРТОВ ЕС НЕДАВНО ПОБЫВАЛА В ГРУЗИИ 0  ГРУЗИИ 
БУДЕТ ВЫДЕЛЕНО 10 МИЛЛИОНОВ ЭКЮ 0  ЭКСПЕРТЫ ЕС СИСТЕМА
ТИЧЕСКИ КОНСУЛЬТИРУЮТ ПРАВИТЕЛЬСТВО ГРУЗИИ 0  В ПЕРСПЕК
ТИВЕ НЕ ТОЛЬКО РЕСПУБЛИКАНСКИЕ, НО И РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

Когда речь идет о том, 
чтобы выжить, фактор 
времени имеет значение 
решающее. И если уж 
выбирать дорогу, то на
верняка самую короткую, 
самую лучшую.

Грузия сейчас на рас
путье. К рынку, к новому 
взаимодействию предпри
нимателей, собственников, 
к новой роли независимо
го экономического субъ
екта еще надо прийти. И 
здесь, как никогда, важно 
учесть мировой опыт, во
оружиться новейшей тех
нологией, практикой реше
ния деловых проблем. Ши
рокие возможности откры
вает в этом плане недав
но разработанная про
грамма технической помо
щи Грузии Европейским 
сообществом.

В каких сферах преж
де всего можно ожидать 
технического содействия 
ведущих е в р о п ейских 
стран? Это — опыт про
изводства продуктов пи
тания и система их рас
пределения, энергетика, 
транспорт .и телекоммуни
кации, финансы и банков
ское дело, правовая, зако
нодательная база эконо
мической реформы, мето
ды приватизации, меры по 
обеспечению нормального 
функционирования пред
приятий, в особенности 
частных, и, наконец, под
готовка кадров.

В течение июня в Гру
зии побывала группа экс
пертов ЕС, чтобы на ме
сте глубже ознакомиться 
с экономической ситуаци
ей в республике, детально 
проработать п р о  грамму, 
определить самые узкие 
места, первоочередные за 
дачи помощи на нынеш
ний год.

На этот год объем по
мощи Грузии может со
ставить 10 миллионов экю 
(приблизательно около 13 
милли о н о в долларов). 
Сумма сравнительно не
большая, но ведь речь 
идет не о кредитах и ин
вестициях, а о программе 
передачи суммы знаний, 
оцыта, интеллектуального 
потенциала, а это несопо
ставимо по ценности про
сто с  материальной помо- 
щьК5.

Эксперты ЕС предло
жили к о н е  ультирдватц 
правительство Грузии, в 
частности, по таким важ
нейшим вопросам, как ре
форма налоговой системы 
и формирование бюджета, 
дадут квалифицированные 
советы о том, что делать 
с долгами, как ориентиро
ваться в системе между
народных платежей и, на
конец, как формировать 
программу социальной за
щиты населения в услови
ях растущей безработицы 
и галопирующей инфля
ции. В программе намече
на также техническая по
мощь в решении проб
лем энергетики, развития 
транспорта республики, в 
частности, по реконструк

ции Потийского морского 
порта и Тбилисского аэро
порта.

Причем предусмотрены 
не только республикан
ские программы, но и ре
гиональные, в реализации 
которых принимает непо
средственное участие Гру
зия.

Одна из них связана с 
созданием своеобразного 
транспортного коридора 
из Азии в Европу через 
Территорию Грузии, в ко
тором 1 кровно заинтересо
ваны не только республи
ки Средней Азии и Закав
казья. но и Иран, Тур
ция, Пакистан и другие 
страны дальнего зарубе
жья. Кстати, нынешней 
осенью планируется соз
вать в Тбилиси конферен
цию з а и нтересованных 
стран по этой проблеме, 
которая поможет продви
нуть практическое реше
ние вопроса. Не менее 
перспективной представ
ляется идея прткладки 
через Грузию нефте- и га 
зопровода, который может 
дать новый импульс в раз
витии м е ж д ународного 
рынка энергоносителей.

Проблемой европейско
го масштаба, безусловно, 
стала борьба за спасение 
от экологической катаст
рофы Черного моря. К 
этому сейчас приковано 
внимание многих стран, 
существует региональная 
программа по Черному 
морю, и в реализации ее 
готова участвовать как 
полноправный партнер и 
Грузия.

Но, конечно, главная 
цель технической помощи 
ЕС — максимально со
действовать процессу эко
номических реформ, внед
рению рыночных отноше
ний в Грузии. На это рас
считаны мероприятия для 
организованного проведе
ния приватизации государ
ственной собственности. 
Помимо помощи в подго
товке з а к онодательной 
базы этих преобразований, 
предполагается проведе
ние с помощью западных 
консультантов нескольких 
модельных актов привати
зации тех или иных форм.
Причем эксперты ЕС счи  _
тают крайне важным, что
бы к осуществлению йх 
мероприятий было п о д к л ю - .-  
чено как можно больше 
грузинских специалистов, 
ибо это даст возможность 
обучить навыкам работы 
по европейским стандар
там максимально широкий 
круг людей. В планах 
ЕС, предусматривающих 
помощь Грузии в подго
товке кадров, есть и та
кая популярная на Запа
де форма обучения, как 
специальные телепрограм
мы.

Мы порой представля
ем себе, что уже почти 
готовы свободно действо
вать в условиях рынка. 
Однако это по меньшей 
мере заблуждение. Ни 
один западный инвестор

не будет вкладывать день
ги в новое дело, пока не 
изучит реальную экономи
ческую и политическую 
ситуацию в новом регио
не, особенности хозяйст
венной структуры, гаран
тии свободного распоряже
ния прибылью. Вот поче
му программа техниче
ской помощи ЕС имеет р е
шающее значение для бу
дущих инвестиций. Ведь 
если потенциальный эко
номический партнер — тот 
же Международный ва
лютный фонд. Всемирный 
банк убедятся, что инте
ресующий их вопрос изу
чен экспертами ЕС, то 
шансы получить кредиты 
или же инвестиции намно
го возрастают.

Чтобы ускорить, акти
визировать процесс меж
дународного экономиче
ского сотрудничества Гру
зии, до конца нынешнего 
года намечено создать в 
Тбилиси Центр деловых 
связей, оснащенный ком
пьютерами, современными 
техническими средствами 
связи, который мог бы 
предоставить потенциаль
ным партнерам как за 
рубежом, так и в Грузии, 
необходимую деловую ин
формацию по любой от
расли. И он, несомненно, 
сыграет важнейшую роль 
в становлении, активном 
развитии новой рыночной 
экономики Грузии. Конеч
но. если будет обеспечено 
главное условие для нор
мальной экономической 
д еятел ьн о сти  — прочная 
политическая стаб и л ь- 
ность.

Спартак ГРАЧЕВ

'  Аслан АБАШИДЗЕ:
«ЕСЛИ НАШ НАРОД 

ОШИБЕТСЯ ЕЩЕ РАЗ, 
НАС ЖДЕТ 

КАТАСТРОФА...»
ОКОНЧАНИИ

мы в максимально корот
кие сроки, привлечение 
иностранных инвестиций, 
передовых т е х  нологий, 
форм организации труда и 
т. д.

— Явится ли, на ваш 
взгляд, позитивным факто
ром участие в предстоя
щих выборах членов быв
шего ВС, т. и. «звиади- 
стов»?

— Давайте уже не бу
дем разделять людей на 
«звиадистов», на «пози
ционеров» и «оппозицио
неров». Я думаю, что до
стойные люди должны за 
нять достойное место в 
парламенте. Каждый дол
жен иметь право выста
вить свою кандидатуру и 
быть избранным. Народ 
должен сказать свое сло
во, иначе мы опять будем 
иметь ущемление прав че
ловека.

— Каковы все же, на 
ваш взгляд, их шансы в 
ходе выборов?

— Я думаю, что народ 
уже знает за кого голо
совать. И уже не имеет 
значения «звиадист» кто- 
либо или не «звиадист». 
Люди уже очень серьез
но будут подходить к каж
дой кандидатуре и выбе
рут только достойных. 
Если народ ошибется еще 
раз, то положение будет 

безвыходным, нас ждет 
катастрофа...
г — Каковы шансы ва
шей партии?

— В нашем регионе— 
максимальные. Т. е. по 
Аджарии мы ожидаем то
тальную поддержку. А 
поскольку у нас Всегру- 
зинский союз возрождения 
Аджарии, то мы рассчи
тываем на голоса избира
телей и в других регио
нах Грузии.

Вахтанг АХАЛАЯ

С СПЕЦИАЛЬНО д л я  «сг» ;

НА БОГА 
Н А Д Е Й С Я . . .

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЭКСПЕРТ

Досье «СГ»: Ник Маркфеленн, профессор по 
международным отношениям на кафедре поли
тических наук Канадского университета, специа
лист по этнографическим отношениям. Женат, 
38  лет, имеет троих детей, живет в городе Кинг
стоне, в Канаде.

— Какова цель вашего 
приезда в Грузию?

— Я занимаюсь этно
графическими конфликта
ми и гражданскими война
ми, так что страны быв
шего Союза, а в частно
сти Грузия, мне очень ин
тересны. Грузия очень 

сложная страна, в ней про
живает много националь
ных меньшинств, что при
влекает меня как иссле
дователя. К тому же я 
уже давно полюбил Тби
лиси.

— И как же вы оцени
ваете создавшееся поло
жение?

— Я не оптимист, но и 
не пессимист. Многое за
висит от выборов и от са
мой предвыборной кам
пании. Если выборы будут 
демократическ и м и, если 
президентом станет г-н 
Ш еварднадзе и удастся 
провести р а д и  кальные 
экономические реформы, 
то можно рассчитывать на 
благополучное будущее.

— Может ли Грузия 
рассчитывать на реальную 
экономическую помощь за
падных стран?

— Как говорится, на 
Бога надейся, а сам не 
плошай. К тому же Гру
зия находится чуть ли не 
в конце списка стран, нуж
дающихся в экономической 
помощи.

— Как вы расцениваете 
перспективу СНГ н како
ва, по-вашему, политика 
России по отношению к 
Грузии?

— СНГ — это приду
манная, реально не суще
ствующая структура. Яв
ляясь незначительной, она 
никому не мешает, но сто
ит ей набрать силу, как 
она вызовет всеобщий про
тест и будет уничтожена. 
Что же касается политики 
России по отношению к 
вам, то это крайне слож
ный и болезненный воп
рос. Дело в том, что су
ществует не одна, а не
сколько политик — поли
тика Ельцина, политика 
Руцкого, политика воен

ных... Поэтому могу ска
зать одно — если в Рос
сии и впредь будет про
должаться процесс демо
кратизации и отношения 
между вашими народами 
не будут искусственно обо
стряться. то бояться не
чего.

— Нил, вы знакомы с ч 
грузинской прессой?

— Я могу судить о ней 
лишь по вашей газете, 
так как являюсь ее чита
телем. А она в последнее 
время мне очень нравит
ся.

Тинатин
ГВИНИАШВИЛИ

-А

СПУТНИК ДЕЛОВОГО ЧЕЛОВЕКА

ь°
а*

лДС

РР-2
Папка из натуральной 
кожи со встроенным 
калькулятором 
с двойным источником 
питания для работы 
в дневное и вечернее 
время

Л ?  оУ*
<5>

большой восьмизначный дисплей 
специальное отделение для документов 
стандартный (8 Чг дюймов) линованный блокнот 
(входит в комплект)

С ВСЛЕД ЗА СОБЫТИЕМ

ГЦ алка: проблемы общие и частные с высоты альпийских лугов
I

II вы

Председателем времен
ного правления Цалкско- 
го района стал Дмитрий 
Янаков. Лидер оформив
шегося в регионе обще
ственного - движения «За 
демократическое возрож
дение» получил подавля
ющее большинство голо
сов избирателей. Наша 
газета уже сообщала об 
этом событии; примеча
тельном в первую оче
редь тем, что решение 
проблемы создания рай
онной структуры власти 
в Цалка затянулось бо
лее чем на по л го да.

В этот период в об
щественно - политической 
жизни республики было 

•немало драматических со
бытий. На их фоне Цалк- 
ский район был, так ска* 
зать, на втором плане: 
Тем не менее ситуация 
здесь с наблюдалась доста
точно напряженная из-за 
соперничества ряда груп
пировок. Все усугубля
лось несколько .неуверен
ными действиями пред

ставителей республикан
ских властей, недостаточ
ным знанием ими положе
ния в районе.

Кульминацией событий 
в Цалка можно считать 
автоматную стрельбу, уне
сшую жизнь человека. 
Стрелявший арестован, 
следствие ведет республи
канская прокуратура. И, 
можно сказать, сразу пом
еле трагического случая 
состоялись наконец-таки 
выборы председателя вре
менного правления райо
на, положившие конец без
властию в Цалка. Сейчас 
перед Дмитрием Янако- 
вым стоит нелегкая -зада

ча устранить последствия 
этого, нащупать пути ре
шения накопившихся в 
регионе проблем эконо
мического и социального 
плана.

Их, естественно, нема
ло. Часть проблем рож
дена общим экономичес
ким кризисом, в котором 
пребывает республ и к а, 
есть и специфические. 
Хотя нельзя не отметить, 
что в этом плане, несмот
ря на долгое бездействие 
большинства районных уп
равленческих структур 
(более-менее функциони
ровала лишь сельскохо
зяйственная служба), об
становка в Цалка несколь
ко предпочтительней, не
жели в некоторых других 
регионах, не испытавших 
столь продолжительного 
кризиса власти. Во мно
гом это можно отнести на 
счет самодисциплины лю
дей, привыкших жить и 
трудиться в суровых ус
ловиях высокогорья.

В январе выяснилось, 
что на фермах нет кор
мов. Вот-вот должен был 
начаться массовый падеж 
животных. Цалкцы обра
тились за помощью к ру
ководству Ниноцминдско- 
го района. И получили 
ее. Соседи не только вы
делили в достаточном ко
личестве корма, но и со
бственными силами рас
чистили часть дороги 

между двумя районами, 
обычно бездействовавшую 
в зимнее время.

Трудно переоценить 
важность того, что про
изошло, как для Цалк- 
ского района, так и для 
республики. Ведь этот

высокогорный регион вхо
дит в число основных ее 
поставщиков продуктов 
животноводства. Нельзя 
не сказать, что именно 
Цалка, с ее чудесными 
альпийскими лугами и па
стбищами, может и долж
на значительно прибавить 
в, производстве высокока
чественных мяса, молока, 
сыров, масла... И все это 
чуть ли не в сотне с не
большим километров от 
Тбилиси. Перспектива за
хватывающая. Однако за 
последнее время объемы 
производства животно
водческой продукции, как 
и количество скота, здесь 
снижались.

И вот обнадеживающий 
факт — с начала рефор
мы земли сельскохозяй
ственного назначения в 
районе значительно воз
росло поголовье скота в 
личных приусадебных хо
зяйствах сельчан. Как 
следствие возникла про
блема увеличения кормо
вых ресурсов, их правиль
ного распределения.

Отметим, что вчерне 
земельная реформа в 
Цалкском районе реализо
вана. Вчерне по той при
чине, что выделеннйе на
селению участки не полу
чили правового закрепле
ния — не была создана 
соответствующая район
ная комиссия. Эта работа 
еще впереди. Однако се
годня можно говорить о 
том, что процесс прива
тизации в селах в цёлом 
прошел безболезне н н о. 
Картофелем, по данным 
сельскохозяйственного уп
равления, занята даже 
несколько большая пло

щадь, нежели предпола
галось.

Проблема — с бывшими 
совхозами. После прива
тизации у большинства 
из них земельные пло
щади сократились, но они 
еще существуют, хотя для 
многих это существование 
весьма мучительно. Шесть 
хозяйств в районе объяв
лены банкротами, еще 18 
— на пути к трагической 

черте.
Совершенно очевидно, 

что в условиях набира
ющих силу рыночных от
ношений необходим поиск 
более дееспособных хо
зяйственных структур, 
спонсоров, способных и 
желающих вложить круп
ные средства в сельское 
хозяйство района.

Впрочем, почему только 
в сельское хозяйство? В 
Цалка сейчас полностью 

остановлены и так немно
гочисленные промышлен
ные предприятия, тран
спортные, строительные 
организации. В хозяйствах 
залежалось несколько де
сятков погонных километ
ров уже обработанного 
камня. Его реализация 
может принести довольно 
крупные средства не толь
ко району, но и респуб
лике.

В Цалка ищут выхода 
из создавшегося положе
ния. Как положительную 
подвижку называют пред
ложение германской фир
мы построить в районе 
кирпичный и картофеле
перерабатывающий заво
ды. Связывают надежды 
с нарождающимися дело
выми структурами Рос
сии, других стран. Много

сторонников у идеи объ
явления района свобод
ной экономической зоной.

Все это на будущее. А 
пока поиски топлива на 
зиму: без него не вы
жить, горючего для убо
рочной кампании, для ор
ганизации хоть какого- 
нибудь транспортного со
общения как внутри рай
она, так и с внешним ми
ром.

В тревожном перечне 
трудноразрешимых проб
лем отметим приятную но
вость — с июня орга
низовано регулярное дви
жение пассажирских по
ездов между Цалка и 
Тбилиси. По той самой 
железной дороге Мараб- 
да— Ахал кал аки, которая 
была законсервирована на 
протяжении многих лет. 
За это население Цалк- 
ского района, как и Ни- 
ноцминдского и Ахал ка- 
лакского, благодарно ру
ководству Грузинской же
лезной дороги. Однако 
есть и претензии: стои
мость проезда до Цалка, 
например, очень -быстро 
возросла от 30 до 50 
рублей. Железнодорожная 
станция находится далеко 
от города, а автобусного 
сообщения с ней нет. 
Много просьб организо
вать благоустроенную ос
тановку для пассажир
ского поезда непосредст
венно в северной части 
Цалка.

И, наконец, об одной 
очень застарелой и бо
лезненной проблеме, ко
торая сегодня тревожит и 
администрацию, и общест
венность района. Это во
прос изучения грузинско
го языка. Большинство

населения его сегодня не I 
знает. Много десятков лет * 
этим вопросом никто не ■ 
занимался. Сейчас в рай- I 
оне отсутствуют к в а л и -  |  
фицированные преподава- • 
тели грузинского языка, I 
в большинстве случаев I 
их место занимают слу- I 
чайные люди. Рады и им, ■ 
поскольку уже много лет I 
сюда не направлялись I 
молодые специалисты. И |  
местные кадры не гото
вились. Проблему надо
решать незамедлительно 
— в Цалка это понима
ют. И просят помощи у 
соответствующих респуб
ликанских ведомств, на
учных центров, общест
венных организаций. Нам 
думается, что эффектив
ную роль здесь могут 
сыграть и вновь созданные 
греческие общественные 
организации в Тбилиси, 

учебные заведения, за
действованные ими.

Еще проблема... Но ос
тановим на этом наш
пунктирный перечень. Хо
тя и сознаем, что их 
от этого у вновь избран
ного председателя район
ного правления не уба
вится. Предстоит боль
шая работа, и, чтобы вы 
полнить ее, нужны соот
ветствующие кадры.

— Каким будет основ- 
ной критерий в кадровой I 
политике? — спроси л и  • 
мы у Дмитрия Янакова. I

— Исключительно де- I 
ловые, профессиональные 1 
качества людей. |

Таким был ответ.

Амиран МИТАГВАРИЯ I 
Константин I 

ЦАГАРЕИШВИЛИ 1 
Спецкоры «СГ»Г» 1
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Пресс - служба Мини
стерства обороны Респуб
лики Грузия знакомит 
читателей с процессом 
строительства вооружен
ных сил страны.

На вопросы наших чи
тателей отвечает началь
ник Главного управления 
пограничной охраны во* 
оружейных сил республи
ки, командующий погра
ничными войсками пол
ковник Отар ГУМБЕРИ- 
ДЗЕ.

— 7 мая текущего го
да Председатель Госсове
та Республики Грузия 
Эдуард Шеварднадзе под
писал декрет, согласно 
которому в Министерстве 
обороны создано Главное 
управление пограничной 
охраны с учебным цен
тром.

— Что вы успелл сде
лать за это время?

— Не так уже много. 
Министерство обороны вы
делило нам отличную ба
зу в Лило. В настоящее 
время идет ее ремонт, 
строятся все необходи
мые сооружения для 
учебного центра погра
ничной охраны. Парал
лельно готовим первое 
поколение грузинских по
граничников.

Первый пограничный 
по^т под названием «Ту- 
шети» уже приступил к 
защите 110-километрово
го участка границы Гру
зии с Чечней и Дагеста
ном. Первым начальни
ком этого поста стал по
граничник Нугзар Идои- 
дзе, которому совсем не
давно министр обороны 
господин Тенгиз Китова- 
ни присвоил звание лей
тенанта. Первым конт
рольно-пропускным пунк
том, который мы начнем 
охранять, явится «Аэро
порт—Тбилиси».

— Как будет происхо
дить замена военнослужа
щих СНГ на границах 
Грузни воннамн-грузнна- 

мн?
— Одним из естествен

ных прав нации является 
право иметь свою тер
риторию. а следователь
но, с защиты ее границ

начинается и ею же кон
чается независимость на
шей страны. Если рубе
жи твоей страны оборо
няют пограничники дру
гой, то выходит, что это 
и не твои рубежи, и не 
твоя территория. С СНГ 
мы дела не имеем. А 
российских погранични
ков мы попросим освобо
дить место службы, ко
гда подготовим собствен
ные силы. В грузинской 
прессе часто печатаются 
взаимоисключающие со
ображения. Одни требуют 
немедленного вывода рос
сийских пограничников 
из Грузии, что на сего
дняшний день практичес
ки невозможно, другие 
необоснованно оттягива
ют сроки взятия охраны 
границ в свои руки.

Мы хотим к 7 мая 
1994 года *— ко второй 
годовщине грузинских по
гранвойск — рапортовать 
грузинскому народу о том, 
что защита пограничных 
рубежей Грузии— в ру
ках грузин.

— Каковы протяжен
ность и сложность гра
ниц Грузин н как обес
печить их надежпую за
щиту?

— Протяженность со
временных границ Грузии 
— 1.968,8 километра. От
сюда 308 километров 
приходится на морскую 
границу. Сегодня Грузия 
имеет справедливые госу
дарственные границы, 
полностью соответствую
щие международ и ы м 
принципам. Платой за со
хранение этих границ 
была кровь наших пред
ков, которая проливалась 
и продолжает проливать
ся за родную землю. 
Приведем, в качестве при
меров, процессы, связан
ные с сохранением тер
риториальной целостно
сти Грузии в Самачаб- 
ло, Абхазии и Джавахе- 
ти.

— В соответствии с 
решением правительства 
вооружение войск, дисло
цированных на террито
рии Грузии, переходит в 
распоряжение республики.

Что получили мы от За
кавказского военного ок
руга?

— На сегодняшн и Й 
день •— ничего. А прода
но многое — питомник 
служебных собак в Ахал- 
цихе и здание поста в 
Ацкури, строительная ба
за и авторемонтные ма
стерские в Тбилиси. Во
енные увезли с собой 
около 50 миллионов руб
лей, а Грузии не оставили 
ни копейки.

АМЕРИКАНСКИЕ ВОЕННЫЕ 
ЭКСПЕРТЫ В ГРУЗИИ

— При организации 
охраны границ Грузин 
принят ли вами во вни
мание зарубежный опыт?

— В некоторых стра
нах границы охраняют 
местные жители, в других 
— солдаты. Мы же явля
емся сторонниками ком
бинированного метода ох
раны границ: там, где в 
приграничной полосе про
живает грузинское насе
ление, ему мы доверим 
охрану границы. Именно 
так мы поступили в Ту- 
шети. Остальную часть 
границ Грузии будут за
щищать призывники, но, 
конечно, после соответг 
с.твующей подготовки.

— Как удается вам 
формировать корпус офн- 
церов-пограннчннков из 
грузинских специалистов?

— Стержень Главного 
управления пограничной 
охраны составляют про
фессиональные погранич
ники, часть из которых 
по собственному желанию 
вновь надела форму, 
часть вышла из «импер
ских» погранвойск.

В этом году в погра
ничные училища России 
направлены 20 молодых 
людей — грузин. В буду
щем году пошлем больше.

В военном училище у 
нас будет факультет по
граничников. Большие на
дежды возлагаем на тех 
офицеров, которые слу
жат на границах бывшего 
СССР.

Маршрут поездки груп
пы ведущих американ
ских экспертов включает 
семь государств — респуб
лик бывшего Союза. Стра
ной же первого своего ви
зита американцы избрали 
Республику Грузия. Цель 
поездки — оказание Гру
зии технической помощи 
в свете Договора об обыч
ных вооруженных силах 
в Европе (ОВСЕ).

Два дня продолжались 
в Тбилиси, в Министер
стве иностранных дел, 
консультации по вопро
сам , инспекции на местах. 
Грузинская сторона была 
представлена заместите
лем министра иностран
ных дел РГ Гигой Бур- 
дули, первым заместите
лем министра обороны 
республики полковником 
Нодаром Гиоргадзе, глав
ным государственным во
енным советником МО 
республики генерал-лей
тенантом Леваном Ш ара- 
шенидзе, военным совет
ником МО республики 
генерал-лейтенантом Ро
бертом Тавадзе, специа
листами и ответственны
ми работниками МИДа и 
МО Республики Грузия. 
Группу американских экс
пертов возглавлял доктор 
Эдварц Иффт — заме
ститель директора Агент
ства по инспекциям США.
В составе группы нахо
дились командующий Ев
ропейским ф и л и а л о м  
Агентства по инспекциям 
на местах США полков
ник Уильям Смит, пред
ставитель Объединенного 
штаба США подполков
ник Том Уайкоф, началь
ник отделения ОВСЕ 
агенте т в а подполковник 
Кристофер Пинк, руково
дитель и и с п екционной 
группы Европейского фи
лиала агентства подпол
ковник Гай Уайт, воен
ные переводчики агент
ства Алан Френч и Арка
дий Моргулис. В работе 
группы американских экс
пертов приняла участие 
сотрудник политического 
отдела посольства США 
в Республике Грузия То
би Дэвис.

Приветствуя американ
ских гостей, первый заме
ститель министра оборо
ны Республики Грузия 
полковник Нодар Гиор
гадзе, курирующий внеш
неполитические связи в 
министерстве, отметил, что 
Грузия рада принимать 
американских экспертов. 
З а  последнее время пред
ставителям Министерства 
обороны республики до
велось неоднократно уча
ствовать в различных 
международ и ы X совеща
ниях по вооружениям в 
Вене, Брюсселе, Канаде. 
Везде грузинские предста
вители чувствовали вни
мание к проблемам рес
публики. Недавно, как 
сообщил Н. Гиоргадзе, из 
объединенного штаба во
оруженных сил НАТО в 
Европе получена теле
грамма: СШ А и Европа
готовы оказать помощь в 
подготовке военных кад
ров самого широкого про
филя. Грузия с благодар
ностью принимает эту
дружескую помощь.

Вместе с тем Н. Гиор
гадзе отметил, что Гру
зия, продолжая строитель
ство своих вооруженных 
сил, официально провоз
гласила политику актив
ного нейтралитета и ак
тивно поддерживает все 
международные соглаше
ния, направленные на со
хранение к о л  лективной 
безопасности и поддержа
ние стабильности. Грузия, 
гов о р и т Н. Гиоргадзе, 
будет отвечать за свои 
квоты, когда их переда
дут ей. Хотя по догово
ру У нас ещ е 40 месяцев 
впереди, вопрос передачи 
вооружения Грузии ник
то не хочет рассматри
вать серьезно.

— Грузия— практически 
единственная страна быв
шего Союза, которая не 
объявляла о национали
зации вооруженных сил, 
находящихся на ее терри
тории. Я как первый за
меститель министра обо
роны Республики Грузия, 
— сказал Н. Гиоргадзе, — 
даже не имею права по
сещать военные объекты

на территории Грузии. 
Хозяин этих объектов — 
Российская Федерация. К 
сожалению, в последнее 
время Грузия сталкивает
ся с проблемами вывоза 
из Грузии военной техни
ки, вооружения и имуще
ства. Однако при всех I 
этих непростых обстоя
тельствах Республика Гру
зия, — подчеркнул Н. 
Гиоргадзе, — сторонница 
решения всех спорных 
вопросов цивилизованны
ми методами.
. Руководитель группы 

американских экспертов 
доктор Эдвард Иффт по
благодарил хозяев за го
степриимство, с о з  дание 
прекрасных условий для 
работы, открытость ин
формации о положении в 
Грузии, строительстве ее 
вооруженных сил и от
метил, что со своей сто
роны американские экс
перты приложат все силы, 
чтобы их грузинские дру
зья овладели бы всеми 
тонкостями работы по ин
спекции на местах. Док
тор Эдвард Иффт отме
тил, что Грузия должна 
срочно представить окон
чательное решение по 
объектам для инспекции 
на местах. Всего же в 
Грузии их — 36.

Американские эксперты 
подробно рассказали о 
своей работе, поделились 
богатым опытом, поведа
ли о способах и методах 
инспектирования обыч
ных вооружений на ме
стах, привезли с собой 
богатый фактический ма
териал — доку м е н т ы ,  
карты, диаграммы, слай
ды, специальную литера
туру.

Затем америка н е к и е  
эксперты вылетели в Ки
шинев.

Материалы подготовил 
Леван ДОЛИДЗЕ

Советник Госсовета Рес
публики Грузия

Р. 5. Напомним, что 
«СГ» уже сообщала о ра
тификации Госсоветом Гру
зни Договора об обычных 
вооруженных силах в Ев
ропе.

ФИРМА
«ААР И АЛ И»

предлагает увлекательные поездки по следующим маршрутам:

Тбилиси — Алеппо — проживание в комфортабельном отеле с 
двухразовым питанием (130 долларов +  5.000 руб.).

(ТУРЦИЯ) Тбилиси — Стамбул.
Мальта

с проживанием в четырехзвездочном отеле с питанием.
Дата выезда 31 августа.

так^ е ФиРма «ДАРИАЛИ» предлагает незабываемый отдых на стыке 
Европы и Азии, в проливе Мраморного и Эгейского морей, в историческом Хер-
СОНСС6 !  *

— проживание в комфортабельном отеле;

— двух- или трехразовое питание;

— интересные экскурсии.

теле(?он?-9 3 а4в^5ВПО' адРеСУ: Г‘ Тбшшси’ площадь Республики, пр. Руставели.. 37.
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МОЖЕТЕ РАССЧИТЫВАТЬ НА ПРОФЕССИОНАЛОВ!

5 «Ип ^ ™ ” Е0ВаННЫе специалисты фондового комитета АО «Кавказская 
биржа» для ускорения развития процесса приватизации в Грузии предлагают:

41
м ®  акционерные о б щ ^ м ? 0™  преобразования государственных организаций в

®  помощь в разработке необходимой документации;

9  Размещение выпущенных акций на первичном рынке.

АДРЕС: пр. Важа Пшавела, 72, тел.: 30-09-17.
Фондовый комитет АО «Кавказская биржа», 

Агентство «ГАЛАреклама»
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Э. ШЕВАРДНАДЗЕ: ЭКСНЛЮЗНВНО 
ДЛЯ «ИБЕРВИЗИИ»

О К О Н Ч А Я 1 1

ние. Убежден, если б не 
близкая дружба с таки
ми лидерами, как Шульц. 
Бейкер. Буш, лидерами 
европейских государств, 
мы бы не смогли способ
ствовать процессу сбли

жения Востока. и Запада, 
сломать Берлинскую сте
ну, избежав эскалации 
событий и даже третьей 
мировой войны. Как-то 
беседуя с М. Горбачевым. 
Дж. Буш сказал бывше
му президенту СССР, что 
онн целиком и полностью 
доверяют Шеварднадзе. 
Это во многом примеча
тельно, в мировой поли
тике стало формировать
ся новое направление — 
когда твой оппонент начи
нает доверять тебе. Фак
тор доверия, в конечном 
счете, и способствовал 
приближению к новому 
мировому порядку...

— В мировой политике 
Вы известны как мастер 
компромиссов н примире
ния враждующих сторон...

. — Я остаюсь привер-
Чжен этим фундаменталь

ным принципам. Сегодня 
I я просто обязан доказать 
! верность этого пути у  се

бя на родине. Глубоко 
убежден, что только и 
исключительно такой ме
тод решения проблемы 
приемлем для Грузни. С

оппонентами можно и ну
жно находить язык по
средством взаимных ком
промиссов. Это единствен
но верный курс. И если 
я, скажем, не сумею до
стичь в этом успеха, кто- 
нибудь другой, кто при
вержен этим принципам, 
без сомнения, достигнет 
цели в дальнейшем.

—- Вь» еще не высту
пали с принципиальным 
заявлением по поводу 
предстоящих выбо р о в .  
Определились ли Вы уже 
на этот счет?

»— У меня еще есть 
время, дней десять. Все 
будет зависеть от того, 
нзк будут развиваться 
события, сумеем ли мы 
достичь того компромисса, 
о котором уже говорили. 
В ближайшее время на
мереваюсь предпринять 
определенные шаги, и в 
зависимости от того, ка
кова будет |реакция на 

эти усилия, и буду прини
мать окончательное реше
ние.

В столь сложное для 
моей страны время я  не 
могу оставаться в сторо
не, хотя неучастие в вы
борах, возможно, • для ме
ня как для личности и 
было бы  самым правиль
ным решением... У меня 
нет на это права.

БРИДЖ: НЕ АЗАРТ И КОРЫСТЬ, 
А ИНТЕЛЛЕКТ И ЛОГИКА

В Федерацию спортив
ного бриджа Грузни при
шло поздравление из Ев
ропейской лиги бриджа — 
представители нашей стра
ны вместе с федерация
ми Эстонии, Латвии, Лит
вы, Словении и Хорватии 
приняты во временные 
члены этой международной 
спортивной организации.

%ч^К Михаил ВИРСАЛА-

Печатается с сокраще
ниями.

■— Что общего у азарт
ной игры со спортом? Ведь 
в ней все зависит от слу
чая, от того, какие выпа
дут карты. Этак скоро к 
спорту причислят и «ду
рачка», и «очко», — мо
гут возмутиться читатели. 
И... будут не правы. В 
бридже, по которому еже
годно проводятся чемпио
наты мира и Европы, а 
каждые четыре года — 
олимпиады, случайность 
сведена до минимума. Все 
базируется на логике, точ
ном расчете вариантов и 
фантазии. Не случайно, 
бридж стал серьезным ув
лечением таких выдаю
щихся шахматистов, как 
экс-чемпионы мира Эмма
нуил Ласкер, Борис Спас
ский и Анатолий Карпов, 
гроссмейстеры Пауль Пе
рес, Энтони Майлс, Семен 
Фурман, Ирина Левитина.

Рассказывает член пре
зидиума Федерации спор
тивного бриджа Грузии, 
кандидат медицинских на-

— В Грузии эта игра 
появилась в двадцатые го
ды, когда мой отец Давид 
Вирсаладзе вернулся из 
Мюнхена, где учился и за
щитил докторскую диссер
тацию. Там он настолько 
увлекся бриджем, что не
однократно занимал при
зовые места на студенче
ских и клубных турнирах 
и даже в чемпионате Гер
мании. Он и «заразил» 
бриджем нашу семью, ко
торую именно эта игра 
сблизила с выдающимся 
музыкантом Генрихом Ней- 
гаузом, гроссмейстерами 
Владасом Микен а с о м ,  
Ириной Левитиной и Се
меном Фурманом. От нас 
бридж распространился и 
в другие семьи — врача 
Мамия Мхеидзе, физиков 
Георгия Мамасахлисова и 
Мераба Рижамадзе, архи
текторов Владимира Бери
дзе и Тариэла Габуния. 
Особенно надо отметить 
большого энтузиаста бри
джа Василия Ахвледиани 
— брата прославленного 
нашего волейболиста Гиви 
Ахвледиани. Собрав и об
работав всю доступную 
литературу, он в 1978 году 
на собственные деньги из
дал первый учебник этой 
игры, ныне — библиогра
фическую редкость.

В Тбилиси регулярные

соревнования по спортив
ному бриджу проходят с 
1979 года. Представители 
Грузии, а это в основном 
тбилисцы, успешно участ
вуют в соревнованиях раз
личных масштабов. Они 
завоевывали призы на ме
ждународных турнирах в 
Польше, Болгарии, Герма
нии, Литве, Латвии. Эсто
нии, а в 1986 году инже
неры Афанасий Шатири- 
швили и Леонид Черток 
стали чемпионами СССР.

В 1989 году создана Феде
рация спортивного бриджа 
Грузин, которую возглавил 
главный редактор газеты 
«Свободная Грузия», про
фессор Тбилисского госу
дарственного университета 
Аполлон СИЛАГАДЗЕ. 
Теперь она стала членом 
Европейской лиги, но для 
того, чтобы это решение 
вступило в силу, необхо
дим вступительный взнос в 
1.200 швейцарских фран
ков (около 900  американ
ских долларов).

Даже такой суммой гру
зинские бриджисты не рас
полагают. По этой же при
чине им уже пришлось от
казаться от участия во 
многих международных 
турнирах, в том числе 
чемпионате мира 1990 го
да в Женеве и юниорском 
чемпионате Европы ныне
шнего года в Париже.

— Мы все время чув

ствуем себя «бедными род
ственниками», у нас нет 
даже помещения клуба,— 
говорит М. Вирсаладзе. — 
Но, может быть, найдутся 
спонсоры? Никого не дол
жно отпугивать, что бридж 
связан с кар т а м и, э т о  

• н е  а з а  ртная, а чи
сто спортивная интеллек
туальная игра. Между 
тем и небольшие для биз
несменов суммы валюты, 
выделение нам помещения 
помогут Грузии еще в од
ной сфере проявить себя 
на международной арене.

Планируется создание 
ассоциации юных бриджи* 
стов, в которой будут обу
чать н английскому язы
ку. Подробное объявление 
об этом было опубликова
но 1 апреля в газете 
«Схнвн», но пока мало 
кто откликнулся. Воэмож* 
но, это сочли первоапрель
ской шуткой, а может, ро
дителей отпугивает заблу- 
ж д е и и е, что бридж 
— азартная игра? Брид
жисты надеются, что этот 
рассказ о популярной ло
гической игре рассеет со
мнения, и желающие всту
пить в ассоциацию поз
вонят по телефону 37-37-08. 
И еще они ждут спонсоров.

Гарри АМИРХАНОВ 
Владимир ТАВАДЗЕ 

Корр. САКИНФОРМа

( х р о н и к а

В САМАЧАБЛО С ГУМАНИТАРНОЙ 
ПОМОЩЬЮ

Б есп рец ед ен тн ую  по 
своей значимости акцию 
провели работники тби
лисских аптек. В Самачаб- 

ло ими бесплатно отправ
лены лекарственные пре
параты и продукты пита
ния на сумму более чем 
270 тысяч рублей. Ини
циатива проведения этой 
акции принадлежит Глав
ному аптечному управле
нию Грузии (ГАПУ). Ме
дикаменты и продукты пи
тания были распределены 
жителям сел Самачабло и 
гвардейцам, которые рас
квартированы в селе Мев- 
рекиси в Горийском рай
оне.

В дальнейшем, как нам

сообщил н а ч а л ь н и к  
ГАПУ Мамука Горгодзе, 
они планируют пополнение 
Фонда в о с с  тановления 
Тбилисского телецентра и 
Фонда помощи мноюдет- 
ным семьям. Эти меро
приятия проводятся за 
счет аптечных фондов и 
вкладов работников аптек, 
но не за  счет государства. 
Что касается Самачабло, 
мы еще раз поедем туда 
с гуманитарной помощью, 
сказал Мамука Гоцгодзе.

Нива СУКИАСЯН 
Студентка 2-го курса 
факультета журнали
стики ' ТГУ имени И. 
Джавахишвили

ВСТРЕЧА В ДОМЕ ЖУРНАЛИСТОВ
На днях в Доме ж ур

налистов Грузии состоя
лась встреча представите
лей деловых кругов Гре
ции с грузинскими журна
листами.

— В истории наших на
родов много общего, — 
заявил глава делегации 
мэр города Пирей г-н Сте- 
люс Лодопетис. — . Грузия 
и Греция — христианские 
страны с многовековой 
культурой и традициями. 
В вашей стране прожива
ет около 100 тысяч тре
ков, и это является еще 
одним подтверждением го
степриимства грузинского 
народа. Тот факт, что в 
состав Госсовета респуб
лики входят и представи
тели греческой националь
ности, говорит сам за се
бя.

Делегация провела ряд 
рстреч с Э. Шеварднадзе, 
Т. Сигуа, Р. Гоциридзе. 
В беседах были затронуты

вопросы, представляющие 
интерес для обеих сторон. 
В частности, выражено 
обоюдное стремление соз
дать максимально благо
приятные условия для тор
говли, экономических и 
культурных связей.

— Мы приложим все 
усилия, чтобы Грузия в 
скором времени смогла 
стать членом общеевропей
ского рынка, установила 
тесные связи с европей
скими странами, — зая
вил г-н Стелюс Лодопетис.

Делегация заключила 
ряд экономических и куль
турных соглашений. В ча
стности, подписан прото
кол о взаимовыгодном со
трудничестве с судострои
тельной компанией города 
Поти. В Пирей приглашен 
Театр пантомимы под ру
ководством А. Шалика- 
швили.

Лика КЛДИАШ ВИЛИ

БУДУТ У НАС 
АКУШЕРКИ С ДИПЛОМОМ

В Тбилиси открылось 
новое коммерческое ме
дицинское училище по 
специальности акушерство. 
Учебное заведение по
добного профиля — первое 
и пока единственное в 
республике. Инициатор 
его создания и директор 
— Инеза Давидовна Чи- 
чинадзе —• ассистент ка
федры акушерства и ги
некологии Тбилисского 

государствен» о г о  мед
института.

Новое училище будет 
существовать на базе 

Тбилисского роддома №  2. 
Возникновение подобно
го заведения обусловле
но необходимостью в ква
лифицированных кадрах 
этого профиля.

После объявления при
ема поступило около 200 
заявлений от желающих 
получить такую нужную 
специальность. Предпо
лагается. что после двух 
экзаменов — по биоло
гии и грузинскому языку, 
студентами станут 120 
абитуриентов. Введена пла
та за обучение —• семь 
с половиной тысяч руб
лей. Но не для всех. Для 
четверых абитуриентов, 
если они пройдут по кон
курсу, плата за обучение 
будет снята. Администра
ция училища пошла на

этот шаг из самых гу
манных побуждений. Одна 
из четверых — жертва 
трагических событий 9 ап
реля, двое других — бе
женки из Самачабло, а
у четвертой девушки во 
время прошлогоднего зем
летрясения погиб отец...

Остальные же за два 
года обучения выплатят 
по 15 тысяч. Сумма, ну
жная для обучения, под
считывалась самым тща
тельным образом. Но при 
всем этом отличникам бу
дет выплачиваться сти
пендия. Лучших студен
тов предполагается оста
вить на работе здесь же, 
в роддоме.

Как отмечают строгие 
экзаменаторы, контингент 
абитуриентов в основе 
своей состоит из молоде
жи, по тем или иным при
чинам не попавшей в ме
дицинский институт.

Преподавать здесь бу
дут наилучшие специали
сты — кандидаты и док
тора наук. Диплом учи
лища, что немаловажно, 
будет иметь юридическую 
силу, как и дипломы го
сударственных учебных 
заведений. Остается толь
ко пожелать новому учи
лищу и его питомцам ус
пеха.

Н. СУКИАСЯН

Около пяти часов вечера жителей ваокетилкг 
новостроек встревожили автоматные очереди разд

р “йо“ е.НеПОДаЛеКУ ° Т ШК0ЛЫ’ ЧТ0 в
Весь район был в считанные минуты оцеплен . 

трудниками Исанской районной полиции и прибыли 
На помощь гвардейцами. Выяснилось, чте ; 

тапЕрГеННЫХ автоматом и пистолетом грабителя л 
=  ° таЯТЬ автомашинУ У ее владельца, а  за? 
ограбить жителя прямо в подъезде его дома.

жильцы сообщили оперативникам, что ~ один 
банДП108 скрылся в здании школы, а  второй усп 
убежать. Несмотря на требования сдаться, преетз 
ник отстреливался из автомата, а  потом спустился 
подвал школы, где и был обезврежен.

у
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ПО СВОДКАМ КОРРЕСПОНДЕНТОВ 
ИИНФОРМАГЕНТСТВ

©  Хозяйства Марксу льского района согласились сда
вать помидоры на перерабатывающие предприятия по 
пять рублей за килограмм. Ранее, исходя из затрат на 
производство продукции, они требовали установить за
готовительную цену на томаты не менее шести рублей 
за  килограмм, не представители перерабатывающей про
мышленности предлагали лишь четыре рубля, объясняя, 
что в ином случае стоимость конечной продукции — 
томатной пасты — будет непомерно высокой.

Компромиссное решение было найдено на совеща
нии в правлении района Овощеводы согласились сда
вать помидоры на переработку по пять рублей за ки
лограмм; зато отборные томаты они будут отправлять 
в розничную торговую сеть Тбилиси и других городов 
по более высоким ценам.

— М ы ■ предполагаем, - -  заявил начальник район
ного агропромышленного объединения И лья Дарбридзе, 
отгрузить консервным заводам 15 тысяч тонн томатов.

Около 80  тысяч тонн помидоров мариеульцы плани
руют реализовать населению Тбилиси и других городов
респу лики. Амиран М ИТАГВАРИЯ «СГ»

©  Как сообщила газета «Эхо Литвы», в министер
стве сообщений Литовской Республики был подписан 
договор о сотрудничестве в сфере морского транспорта 
между Литвой и Германией. Это историческое сооытне 
не только в отношениях между двумя государствами, но 
и первый равноправный международный договор неза
висимой Литвы в области мореходства. Участвовавшая 
в подписании документа немецкая сторона подчеркнула, 
что этому договор* отводится важная роль в проклады
вании моста между Востоком и Западом: он о м ы в а е т  
путь к заключению серии соглашений по другим видам 
транспорта.

©  Уже несколько месяцев жители Вильнюса стал 
кнвалотся с проблемой, как позвонить из автоматов те
лефонной будки- нет 15-копеечных гцонет. Сейчас, 
кажется, найдено ее решение. Отныне такая монета ста-, 
нет жетоном для телефонных переговоров в столице 
Литвы. Чтобы воспользоваться городским телефонным 
аппаратом, достаточно купить в любом газетном киоске 
15-копеечную монету за 1 рубль.

©  Как заявил мэр Санкт-Петербурга Анатолий Соб
чак. выступая на малом совете, денег в бюджете прак
тически нет. Сидящие на картотеке предприятия не пе
речисляют ни копейки. Однако, по прогнозам мэра, си
туация долж на измениться в лучшую сторону, поскольку 
правительство России выделило более 300  млн. руб
лей для «финансовой смазки» деятельности предприя-
ТИ Н

ИМ А-ПРЕСС
Санкт-Петербург

©  Немедленной отставки министра иностранных дел 
России А ндрея Козырева и его заместителя Георгия 
Кунадзе потребовал губернатор Сахалина Валентин Ф е
доров. Известный своими эмоциональными выступления
ми против передачи Японии южных Курильских остро
вов. Федоров в интервью агентству Кнодо Цусин в оче
редной р а з  призвал Президента Бориса Ельцина отло
жить сентябрьский визит в Японию. В условиях ны
нешнего экономического кризиса в России он будет 
иметь слабые позиции на переговорах, считает губерна
тор,

©  На шельфе восточной части Баренцева моря, где 
уже несколько лет ведутся разведочные работы, обна
ружены огромные запасы углеводородного топлива. «Ин
формация, которой мы располагаем, дает основание 
сравнивать этот район с Персидским заливом», — ска
зал  корреспонденту’ ИТАР-ТАСС член-корреспондент 
Российской академии наук Геннадий Матншов.

Он вернулся сегодня иг первой в истории междуна
родной научной экспедиции в российский сектор Аркти
ки. Специалисты из институтов СШ А, Норвегии и Д а
нии провели здесь комплексное исследование биологи
ческих ресурсов, проверили состояние экологической 
среды.

©  А грессия Ирака против Кувейта 2 августа 1990 
года и антидемократический путч в Москве летом 1991 
года имеют общую природу —• они были направлены 
против процесса коренных изменений, начавшихся в 
мире несколько лет назад. Такое мнение высказал в 
опубликованном и воскресенье интервью саудовской га. 
зетс «Аш-шарк аль-еусат» бывший президент Совет
ского Союза Михаил Горбачев. По его словам, попытка 
антигосударственного переворота в СССР имела целью 
возвратить стран} в прошлое, не допустить дальнейше
го проведения глубоких экономических и политических 
реформ. Нападение же И рака на Кувейт стало первым 
опасным международным конфликтом после окончания 
«холодной войны» и явилось самым серьезным испы
танием для  новых принципов международных отноше
ний и политики нового мышления.

Большую роль в этом противостоянии, заметил Гор
бачев, сыграли тогда и качественно новые отношения, 
уж е сложившиеся между руководством СССР и США.

К асаясь нынешней ситуации в зоне Персидского за
лива, бывший президент Советского Союза заметил, чта 
президент И рака вновь ведет опасную игру, не выпол
няя требований Организации Объединных Наций. Вме
сте с тем, по мнению Горбачева, сейчас у ООН имеется 
и опыт, и необходимая сила для того, .чтобы принудить 
Б агдад исполнять все решения мирового сообщества. 
Горбачев, однако, предупредил ООН об опасности вы
ступить, в роли медведя, который, ж елая оказать услугу 
своему хозяину и согнать с головы муху, так ударил 
мужика, что снес его голову с плеч. Н ельзя допустить, 
считает бывший советский лидер, чтобы иракский на
род, который и так страдает от последствий войны в 
зоне Персидского залива и экономических санкций, от
вечал за ошибки и неправомерные действия багдадско
го руководства.

©  В заседании Конституционного суда, рассматри
вающего конституционность указов президента России 
о прекращении деятельности КПСС и конституционно
сти самой этой организации, будет сделан перерыв для 
изучения материалов, на когорые ссылались в ходе про
цесса выступавшие. Об этом решении суда сообщил 
вчера его председатель Валерий Зорькин.

ИТАР-ТАСС

ИНФОРМРЕКЛАМА ПРЕДЛАГАЕТ
Комплекс услуг по проведению рекламных кампаний:
— подготовка и размещение рекламы в газетах, на 

радио и ТВ;
— проведение маркетинговых исследований;
— изготовление рекламных сувениров, этикеток, ви

зитных карточек.
Наши профессионализм и фантазия создадут уни

кальный Ф И РМ ЕННЫ Й СТИ ЛЬ вашему преДпрня 
тин».

Деловые люди! Не упустите свой шанс!
Звоните: 99-83-36.
Приходите; г. Тбилиси, ул. Р. Лагидзе, №  2 —52.

САМЕГРЕЛО: НАПРЯЖЕННОСТЬ СПАДАЕТ
СЕНАКИ. 3 августа. 

Сегодня пошел пятый 
день работы Координаци- . 
онного штаба по стаби
лизации общественно-по
литической и оперативной 
обстановки в Самегрело, 
который, согласно плану, 
утвержденному постанов
лением Президиума Госу
дарственного совета Рес
публики Грузия, функци
онирует круглосуточно. 
Штаб размещается в Се- 
наки, откуда и координи
руется работа в осталь
ных районах.

Ввод в этот регион до
полнительного континген
та грузинской полиции и 
проведение им совместно 
с местными коллегами 
мероприятий по укрепле
нию правопорядка вос
приняты населением с 
большим удовлетворени
ем и даже радостью. 
Именно после приезда по
лицейских во главе с ми
нистром внутренних дел 
Романом Гвенцадзе жизнь 
в Сенаки оживилась. На 
улицах и площадях даже 
в вечернее время много 
народа, вовсю работают 

рынок, государственные и 
коммерческие магазины.

Вечером второго дня 
после прибытия из Тби
лиси спецконтингента по

лиции в координацион
ный штаб обратился за 
помощью председатель 
правления Хобского райо
на Темур Гергая: «Из-за 
проливного дождя реки 
вышли из берегов и за 
топили значительную тер
риторию, в столь экстре
мальных условиях вся 
надежда — на полицию».

Были обследованы все 
пострадавшие села и при
няты предупредительные

меры по избежанию не
желательных последствий, 
организованы спасатель* 
ные г§^ппы полиции, мо
билизованы транспорт и 
другие необходимые сред
ства.

К счастью, человечес
ких жертв в Хобском 
районе удалось избежать, 
но в селах Хорга, Кариа- 
*а, Хамискури, Хета и 
Ноджихеви погибло не

мало скота, повреждены 
жйлые и административ
ное здания, промышлен
ные объекты, нанесен 
большой ущерб сельско
хозяйственным угодьям и 
крестьянским хозяйствам.

В эти дни полиция, — 
прибывшая из Тбилиси, и 
местная — проводит опе
ративные мероприятия 

по изъятию у населения 
незаконно «ранящ егося 
оружия В Гальском и 
Гульрипшском районах в 
коммерческих магазинах 
обнаружены товары и про
дукты. похищенные из 
товарных поездов. Люди, 
пострадавшие от бандит
ских нападений различ
ных формирований, при
езжают в Сенаки и вы
страиваются у кабинета
Р. Гвенцадзе, который,
несмотря на страшную 
усталость, внимательно 
рассматривает каждое за 
явление и принимает ме
ры.

На сегодняшний день 
положение в регионе ста
бильно, действует пат
рульная служба, ситуа
ция полностью контроли
руется. Единственное, че
го хочет народ, чтобы 
прибывшая из Тбилиси
полиция оставалась в Са
мегрело как можно доль
ше. САКИНФОРМ

ТАНЦУЕТ «ИМЕДИ»
Нет, не случайно этот ансамбль носит имя надеж

ды. Юные хореографы из Республиканского дворца 
молодежи вобрали в свое творчество всю прелесть 
древнего грузинского танцевального искусства.

Художественные руководители ансамбля «Имеди» 
Нуну Гвинерия и Джемал Рехвиашвили стремятся вос
питать в своих учениках не просто блеск и мужество, 
нежность и грацию грузинского танца, но и присущую 
ему духовность, героическое начало, естественность в 
отображении на сцене картин состязания,быта, тру
довых будней.

Этому ансамблю рукоплескали зрители Велико
британии, Германии, Израиля, Франции, Турции. 
«Имеди» участвовал в детских фестивалях стран Азии 
и в Югославии.

Сейчас на гастрольной карте тбилисских хореогра
фов — новые страны. А  это значит и новые поклон
ники неувядаемого искусства фольклора Грузии.

Совсем недавно на сцене Тбилисского националь
ного театра оперы и балета имени 3. Палиашвили с 
блеском прошел концерт ансамбля «Имеди». Весь до
ход юные хореографы от всего сердца перечислили в 
фонд Коджорского детского дома.

НОВАЯ Ж И ЗН Ь 
ЭКСПОЗИЦИОННЫХ 

ЗАЛОВ МУЗЕЯ

Экспозиционные залы 
изобразительного и при
кладного искусства Тби
лисской Академии худо
жеств в виду их реставра
ции долгое время не мог
ли служить воспитанию 
студенчества.

Недавно с помощью Ми
нистерства культуры Гру
зии и энергичной работы 
ректората, с участием сту
дентов залы музея вос
становлены. В них выстав
лены лучшие работы вы
пускников академии, соз
данные за семидесятнлет- 
нюю деятельность. Это в 
основном дипломные и 
курсовые работы выпуск
ников.

В экспозиции более ты
сячи экспонатов — живо
пись, станковая и промыш
ленная графика, скульпту- 
ра, дизайн, художествен
ная обработка ткани, ке
рамика, стекло и другие.

Тут же выставлены дип
ломы, золотые и серебря
ные медали, которых удо
стоены эти работы. Их бо
лее 50.

На торжественном от
крытии музея с приветст
виями выступили ректор 
Академии художеств Т. 
Перадзе, действительный 
член Академии наук Гру
зии В. Беридзе, профес
сор Г. Тотибадзе, профес
сор Театрального институ
та имени Ш. Руставели В. 
Кикнадзе, доцент Н. Заа- 
лишвили и другие. Новая 
жизнь музея со своими» 
многочисленными экспона
тами — большой подарок 
не только для студентов, 
но и любителей изобрази
тельного и прикладного 
искусства республики. 

Симон НАЦИАШ ВИЛИ 
Заслуженный деятель 
искусств Грузии

(  СПОРТ )

ЗОЛОТО ВЫСШЕЙ ПРОБЫ
В а г се !о п а ’9 2

о я р

Очередной день XXV 
летних Олимпийских игр 
принес грузинским спортс
менам, выступающим в 
Объединенной кЬманде, 
вторую золотую медаль. 
Ее обладателем стал тя
желоатлет Кахи Кахиа- 
швили (весовая категория 
до 90 кг).

Соревнование проходи
ло в упорной, красивой 
борьбе. Уже в первом дви
жении двоеборья — рыв
ке выявились лидеры. Ими 
оказались два предсгави- 
теля Объединенной коман
ды: Кахиашвили и Сергей 
Сырцов из Узбекистана, а 
также бывший гражданин 
России, а  ныне выступаю
щий за Польшу Сергиуш 
Волшаницкий. Победите
лем в этом движении 
стал Сырцов, установив
ший новый олимпийский

рекорд 190 кг. У Кахиа
швили 177,5. Волшаниц
кий отстал от н^го на пять 
килограммов.

Напряжение достигает 
предела в толчке. В спор 
лидеров постарались вме
шаться болгарин Иван Че- 
кыров и южнокорейский 
тяжелоатлет Ким Юн Чен. 
Но они не выдержали. 
Волшаницкий использовал 

лишь одну попытку из 
трех, зафиксировал 220 
кг и набрал в сумме двое
борья 392,5 кг.

Уверенно выступал Сыр
цов. Его результат в толч
ке 222,5 кг. Теперь все 
зависело от Кахиашвили. 
В первой попытке он фик
сирует штангу весом 220 
кг, во второй — 225. Те
перь для того, чтобы срав
няться с Сырцовым, у ко
торого в сумме 412,5 кг, 
Кахи необходимо толк
нуть 235 кг. Он блестя
ще справился с трудной 
задачей и также набрал 
412,5 кг. Кахиашвили был

объявлен чемпионом XXV 
летних Олимпийских игр, 
так как узбекский спортс
мен оказался тяжелее его 
на 200 граммов. И вновь 
на Олимпиаде зазвучала 
торжествен н а я мелодия 
гимна Грузии, а  на флаг
штоке взвился стяг нашей 
страны.

ДОСЬЕ «СГ»: Кахи
Кахиашвили родился в 
1969 году в Цхинвали. 
Здесь же начал занимать
ся тяжелой атлетикой под

Руководством тренера И 
рикурова. Член спортив 

ного общества «Шеварде 
ни». Кахиашвили — чем 
пион мира и Европы сре 
ди молодежи 1989 года 
Победитель традиционного 
международного турнира 
Кубок Дружбы 1991 года. 
Чемпион СНГ и Европы 
1992 года. Отличительные 
черты характера — упор
ство, целеустремленность.

А теперь о других со
ревнованиях.

ОЛИМПИЙСКАЯ ХРОНИКА
ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

На старт вышли рыца
ри «королевы спорта». На 
олимпийском стадионе бу
дет разыграно 43 комп
лекта наград. Первыми 
померялись силами тол
катели ядра. Отлично вы
ступил дебютант столь 
крупных с о р  евнований 
а м е р и к а н е ц  Мишель 
Стунк. Он завоевал золо
тую медаль с результатом 
21 м 7р см. На второе 
место вышел его товарищ

по команде Джеймс Де- 
ринг — 20,96. Третьим 
финиширо в а л  Вячеслав 
Лухо из Объединенной ко
манды — 20,94.

Затем стартовали ходо
ки на 20 км. Здесь луч
шим был испанец Даниель 
Плаза.

В метании копья луч
шей была Силке Ренк 
(Германия).

ны

ВЕЛОГОНКА

В пригороде Барсело-

   проведена групповая
шоссейная гонка на 194 
км среди мужчин. На 
старт вышло 159 спортс
менов. Гонка проходила 
напряженно. За несколько 
километров до финиша от 
общей группы отделились 
трое сильнейших, которые 
и разыграли между собой 
награды Олимпиады. Чем
пионом стал итальянец Г. 
Казартелли. Вторым был 
голландец Г. Деккер, тре
тьим — латвиец А. Озолс.

ВАЛЮТНАЯ ЛОТЕРЕЯ: РОЗЫГРЫШ - 1 9  СЕНТЯБРЯ
Обладателем американ

ского автомобиля «Форд- 
Фестива», импортной ви
део- и аудиотехники, выи
грышей от 15 тысяч до 
I 00 американских долла
ров может стать тот, кто 
приобретет билеты первой 
экспериментальной валют
ной лотереи. Они прода
ются в центральных сбе
регательных банках Тби
лиси, Батуми, Поти, Го
ри, Кобулети, ряда дру
гих городов республики. 
Тираж лотереи, которую 
проводит Министерство 
финансов Грузии и Все- 
грзг~»инское общество «Де
мография и благотвори
тельность» имени Еквти- 
ме Такаишвили. состоит

ся в Тбилиси 19 сентяб
ря нынешнего года.

— Стоимость одного 
лотерейного билета — 
два американских долла
ра, — сообщил коррес
понденту САКИНФОРМа 
первый заместитель ми
нистра финансов респуб- 

* лики Каха Попиашвили.— 
Однако его можно при

обрести и за рубли по 
рыночному курсу долла
ра. Из выпущенных мил
лиона билетов выигрыва
ет каждый пятый. Хочу 
отметить, что, если даже 
реализуются не все би
леты, выигрыши, как пер
воначально намечено, бу
дут разыгрываться на 
миллион долларов. Пока 
продано свыше 100 тысяч 
билетов, но мы уверены, 
что они разойдутся пол
ностью. Кстати, их мож
но приобрести и по пе
речислению от государст
венных организаций, ко
оперативов, фирм и дру
гих учрежде и и й. Мы 
ожидаем большей актив
ности от государственно
го коммерческого Сбер
банка Грузии, который 
распространяет лотерей
ные билеты и, между про
чим, имеет с этого нема
лый доход.

— Батоно Каха, перво
начально тираж был на
мечен на 19 мая. Ходят 
слухи, что он не состоял
ся из-за того, что Мини

стерство финансов ис
пользовало валюту от ре
ализации билетов на дру
гие цели.

— Это не соответству
ет действительности. З а
являю с полной ответст
венностью, что из этой 
суммы не потрачен ни 
один цент. Количество 
поступившей валюты сни
зилось из-за того, что, 
узнав о переносе даты 
тиража, некоторые вла
дельцы билетов сдали их 
обратно. Хочу заверить, 
что их беспокойство не
обоснованно, так как тираж 
обязательно состоится, и 
мы выполним все свои 
обязательства. Дело в 
том, что, по прогнозам на
ших специалистов, основ
ная часть билетов долж
на была быть реализова
на в Сарпи, Поти, горо
дах Западной Грузии. Од
нако контрольно-пропуск
ной пункт в Сарпи был 
неожиданно закрыт с ап
реля по 10 мая, а  в Ио- 
ти, ряде регионов Запад
ной Грузии произошли

известные события, выз
вавшие дестабилизацию 
обстановки. И, естествен
но, здесь было не до ло
тереи. Сейчас спокойствие 
относительЖ) восстанов
лено и, надеюсь, надолго.

— Часть потенциаль
ных покупателей билетов 
высказ ы в ае т сомнение 
в реальности розыгрыша 
в лотерее американских 
легковых автомобилей...

— Напрасно. По контрак
ту с американской компа
нией «Эло Энтерпресис 
Инкорпорейшн» в Грузию 
в конце августа поступят 
20 «Форд-Фестива» спе
циально для лотереи. Они 
готовы к отправке и бу
дут отгружены после то
го, как мы перечислим 
необходимую сумму. Это 
произойдет в ближайшее 
Еремя. Так что, приобре
тайте билеты валютной 
лотереи и попытайте свое 
счастье

Юрий ГОЛЬДМАН 
Корр. САКИНФОРМа

"(ШКОЛА ЗЛОСЛОВИЯ 0 -

КРАТКИЙ КУРС
ИЗ ПОДВОРОТНИ

Продолжение. 
Начало в номерах от 

30  мая, в, 13, 20 июня. 
7, 11, 18 и 28 июля

СЪЕЗД ПОБЕДИТЕЛЕЙ
;Ив5пт.

Перескочив через три партийных форума, остановим
ся на XVII съезде. Тем более, что двум из них дана 
исчерпывающая оценка в отчетном докладе.

— Если на пятнадцатом съезде приходилось доказы
вать правильность линии, а  на шестнадцатом добивать 
кое-кого, то на этом и доказывать нечего, и бить, пожа
луй, некого, — разводил руками генсек.

Дескать, не обессудьте.
Однако никогда не ошибавшийся товарищ Сталин на 

сей раз ошибался. Бить — было кого. И бить — нещад
но. Что охотно признавали и сами партийные мальчики 
для битья.

— Мало нас били, — самокритично заявляли они со 
съездовской трибуны.

— Я считаю того Каменева, который боролся против 
партии, политическим трупом, — доверительно сообщил 
делегатам Лев Борисович.

Эта оценка в принципе не расходилась с оценкой ЦК. 
с небольшой поправкой на «труп физический».

От грузинских большевиков на съезде выступил Бесо 
Ломинадзе, разжалованный руководитель солнечной рес
публики, еще недавно успешно выкорчевывавший с ее 
плодоносных долин бациллу национал-уклонизма.

— Товарищи, — начал он, запинаясь, — я отлично 
понимаю, какую неприязнь должно вызвать мое появле
ние на трибуне.

Зал  ответил неодобрительным гулом, давая ясно по
нять, что удовольствие это не из приятных.

Еще бы! Двурушник Бесо. Кидало его из стороны в 
сторону, от левых к правым. Тогда как — шаг влево, 
шаг вправо считается побег, ЦК открывает огонь без 
предупреждения.

XVII съезд вошел в историю партии как съезд побе
дителей. Но поскольку все его делегаты (за небольшим 
исключением) были вскоре разоблачены органами *лак 
враги народа, его правильнее было бы именовать съездом 
вредителей, убийц, диверсантов' и шпионов. Опасения пес
симистов, что партия рано или поздно съест победите
лей, оправдались.

1

ЗЛОДЕЙСКОЕ УБИЙСТВО с . №■ КИРОВА
В числе других на шпионском съезде выступил люби

мец партии Сергей Миронович Киров.
— Хочется жить и жить, — сказал он, — но есть 

опасностей
И тут сделал небольшую паузу.
Эх, огурчики-помидорчики! Опасность, действительно, 

была. И едва отзвучали съездовские фанфары, прогрохо
тал револьверный выстрел. Некто Леонид Николаев 
укокошил Друга народа в коридорчике Смольного, пре
дательски стреляя из-за угла-

Не впервые покушался троцкистско-зиновьевский вы
родок на жизнь руководителя питерских большевиков. 
Бдительные чекисты пару раз уже застукали его, обна
ружив в портфеле заряженный револьвер и карту Смоль 
ного. Карту отбирали. А револьвер, естественно, разря
жали.

— Смотри, — говорили, возвращая оружие, — не 
балуй, револьвер не игрушка.

— Честное ленинское, больше не буду, — обещал 
Николаев.

Но слова своего не сдержал. И в третий раз попер в 
Смольный, где свободно ориентировался и без карты. А 
патроны ему доставали Зиновьев с Каменевым.

И Мйроныча не стало. Ж алко Мироныча, граждане. 
Хороший мужик был Мироныч.

Вначале кое-кто хотел бы видеть в этом злодеянии 
обыкновенное убийство из ревности, мотивируя тем, что 
жена Николаева, дама вполне доступная, работая офици
анткой в Смольном, могла-де приглянуться первому се
кретарю. Хотя моральная устойчивость и скромность в 
быту тончайшего ценителя мастерства ленинградских ба
лерин были у всех на виду.

Святая простота! Рогоносцу следовало перестрелять 
скорее весь партактив города.

КИРОВ С НАМИ
Так что, вопреки всем ожиданиям поклонников клас

сического «шерше-ля-фамм», следствие, выполняя дирек
тиву ЦК ВКП(б), избрало иной, более сложный — и дол
гий — путь. Предстояло детально разобраться и выявить 
всех без исключения причастных к злодейскому убийству 
пламенного большевика, «друга и брата» товарища Ста
лина.

Начатое оперативно, сразу же после расстрела Нико
лаева, его плотоядной супруги, нерасторопной охраны и 
скоропостижной кончины свидетелей, это следствие прак
тически не завершено и по сей день.

В разное время была установлена причастность к убий
ству — Троцкого, Зиновьева, Каменева, Пятакова, Раде- 
ка, Рыкова, Бухарина, Томского, Ягоды, Крестинского, 
Икрамова, Енукидзе, Ходжаева, Розеньгольца, Орахела- 
швили, Зеленского, Окуджава, Раковского, Ежова, Агра
нова, Максимова-Дикбвского, Ханджана, докторов Леви
на, Плетнева, Виноградова, Вовси, Когана и других, под
твержденное вещдоками и собственноручными призна
ниями арестованных.

Хрущев впоследствии добавил к этому списку — Ста-, 
лина и его ближайшее окружение. Умолчав из скромно
сти о своей роли.

Словом, следствие приобрело такой размах, что ко
гда компетентные органы будили человека среди ночи и 
спрашивали:

— Ты убил товарища Кирова?
Тот без запинки отвечал:
— Да, это сделал я.
И тут же называл имена сообщников.
Так Киров всегда оставался с нами.
Кроме постоянно напоминавших о нем ночных стуков 

в дверь, забыть это светлое имя не давала новая больше
вистская топонимика. И куда бы ни держал путь простой 
советский человек, он неизменно попадал либо в пиров, 
либо в Кировоград, либо в Кировабад, либо в Кировакан. 
Либо, на худой конец, в Кировиси. Поскольку имя без
заветного ленинца-сталинца, отсель и навечно, носили три 
дюжины городов, пара сотен кишлаков и поселков, один 
залив три острова, два полуострова, четыре горные вер
шины’, а также предприятия, учебные заведения, бульва
ры, парки, улицы, переулки, тупики, не поддающиеся 
счету.

Ну и, естественно, овдовевший ленинградский гарем
оперы и балета.   г в ч и п г л ш

Текст к кстати подготовка Георгий БЕЗИРГАНИ
Продолжение следует
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